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Самоуправление, самоокупаемость, са
мофинансирование —- эти принципы, по 
которым сейчас перестраивается вся наша 
экономика, колхозной жизнедея^льности 
были присущи изначально. Колхозы су
ществовали на то, что заработают. Рас
пределение общего дохода между колхоз
никами велось согласно трудовому вкладу 
каждого, по трудодням. Вс^ дела в хозяй
стве вершились сообща.

Но на определенном этапе 60-летней ис
тории колхозного движения произошло 
обесценивание самостоятельности и само- 
управления. С одной стороны, несба- 

ч лансированноцть цен на сельхозпродукцию, 
технику и материалы, с другой — беско
нечные банковские кредиты, которые 
можно было и не возвращать, привели к 
тому, что колхозники в большинстве своем 
утратили чувство хозяина, перестали вос
принимать средства труда как свои кров
ные, коллективно нажитые. Да и колхоз- 
никами-то они стали в основном только 
числиться. Ну чем, спрашивается, сейчас 
отличается труд специалиста или механи
затора в колхозе и совхозе? Практически 
одинаковые тарифные ставки, тот же га
рантированный оклад или «повременка», 
почти независящие от конечного результа
та. В таких условиях и колхозная демо
кратия стала как бы ненужным придатком 
в управлении.

И сейчас колхозы, как это ни парадок
сально, наряду с государственными пред
приятиями снова переходят на хозрасчет. 
Демократизация общественной жизни дол
жна пробудить и колхозную демократию. 
Необходимо возродить изрядно подзабытые 
принципы велрния хозяйства.

Н нашей области ■— 21 колхоз. Это хо
зяйства с большими потенциальными воз
можностями. Что из себя представляет 
«средний» колхоз? В его ведении нахо
дится 11 тысяч гектаров сельскохозяйст
венных угодий, машинно-тракторный парк 
насчитывает 35 зерновых комбайнов, 70 
тракторов, 30 грузовиков, в хозяйстве тру- 
дятс,я 25 дипломированных специалистов, 
каждый пятый колхозник — механизатор. 
Стоимость основных производственных 
фондов колхтаа—4,5 миллиона рублей, а 
задолженность по банковским кредитам—

■ 9,2 миллиона рублей.
Уровень рентабельности составляет 14 

процентов (в совхозах 17). Для того, что
бы жить за свой счет, этого, безусловно, 
мало. Только три колхоза (все из Шегар- 
ского района) по итогам прошлого года 
имеют рентабельность порядка 30 процен
тов. Это «Гигант», имени 50-летия Вели
кого Октября и имени XXIV съезда 
КПСС. Но лишь в одном «Гиганте» разме
ры прибыли (свыше миллиона) гарантиру
ют полную экономическую самостоятель
ность. Ебли в позапрошлом году 6 колхо
зов области сработали убыточно на общую 
сумму 2,4 миллиона рублей, то в прошлом 
только два — колхозы имени Карла Марк
са и имени Ленина, и их убыток—40 тысяч. 
В колхозе имени Ленина в течение многих 
лет зарплата превышает сумму реализа- 

' ции. Для рентабельного производства 
здесь необходимо увеличить производи
тельность труда вдвое. Конечно, сразу та
кого резкого скачка не произойдет, а но
вые условия хозяйствования уже вступи
ли в силу. Как же быть? Стартовые воз
можности сегодня не у всех равны, а 
дальше тем более все будет зависеть от 
самих колхозников, их инициативы и бе
режливости; либо дрстижение экономиче
ской самостоятельности, либо банкротство. 
Ответственность огромная. Или... или... 
Третьего не дано. Вот когда должна ска
зать демократия свое веское слово, наце
ленное не на внешние обстоятельства, а 

,;i глубоко раскрывающее внутренние воз
можности хозяйствования на земле. Надо 
снять всякие препятствия на пути развития 
новых, кратно увеличивающих производи
тельность труда форм организации произ
водства: бригадного, семейного, индивиду
ального. арендного подряда, организовать 
более емкое экономическое взаимодейст
вие колхозного хозяйства с личным подво
рьем крестьянина.

Но и различным агропромовским ин
станциям, советским органам пора нако
нец-то понять, что только колхозники — 
хозяева в своем колхозе, не надо без нуж
ды мешать им работать по своим планам в 
этот ответственный решающий момент. А 
то что получается? Например, в июле 
прошлого года Первомайский райисполком 
принимает без всякой предварительной 
проработки решение, которым обязывает 
колхозы выделить своему отделу культуры 
из колхозных фондов 610 литров бензина 
и даже расписывает, кому сколько; 
«1 Мая»—80. «Заря» — 80, «Маяк» — 
150, «Рассвет» — 150, «Искра» — 150 
литров. По решениям исполкома только 
Первомайскому райпо от по сути дела 
колхозного агрообъединения в прошлом 
году было продано 50 тонн бензина. Кол
хозы тем временем, допустив перерасход, 
страдали из-за недостатка топлива. А са- 
мих-то колхозников опросили, могут ли 
они поделиться горючим? Никто об этом и 
не подумал.

— Да кто нас когда спрашивал? На 
колхозной земле райцентр строит объек
ты. Решением райисполкома изымаются из 
колхозного землепользования сенокосы. В 
прошлом году от нас ушли таким образом 
470 гектаров, — сказал на обласдной 
конференции колхозников председатель 
колхоза «1 Мая» Г. Е. Барановский. — 
Ведь это прямое попрание положений при
мерного Устава колхозника.

Однако и самим руководителям хозяйств 
стоит задуматься над соблюдением ими 
требований Устава. Часто ли они отчиты
ваются на общеколхозных собраниях? А 
сами собрания столь ли регулярны? В 
большинстве хдаяйств они созываются не 
более двух раз в год вместо четырех, по
ложенных по Уставу. В колхозах «Маяк», 
«Рассвет», «1 Мая» необоснованно зани
жено число уполномоченных представите
лей на собрания. В этих же хозяйствах 
ревкомиссии проводят в год В1Место двух 
ревизий по Уставу только по одной. Из 38 
колхозных полеводческих и животноводче
ских бригад Первомайского района только 
в 14 избраны советы, да и те по своему 
составу малочисленны, многие из них не 
работают. Не справляются со своими обя
занностями колхозные бюро экономическо
го анализа, а в колхозах «1 Мая» и «Рас
свет» их нет совсем. Первомайский рай
онный совет колхозов в позапрошлом го
ду собирался всего один раз.

И такое положение не только в перво
майских колхозах, но и шегарских, и зы
рянских. За два последних года в район
ных советах из 12 плановых было прове
дено только 4 заседания. Не преуспел в 
защите демократических основ и областной 
совет колхозов. И здесь допускались фак
ты рассмотрения вопросов «явочно», в «ра
бочем порядке».

— Нашему совету надо коренным об
разом менять стиль работы. Мы собираем
ся, демократично обсуждаем, но ничего 
конкретно не решаем. Совет колхозов по
хож на значок. Только блестит, а никакого 
толку от него нет. Где решающее слово 
совета в распределении фондов, коррек
тировке цен? Нет такого слова. Все ^ш а- 
ет облагрюпром, а мы простые исполните
ли. А ведь это отбивает ощущение хозяи
на, — такую оценку работы областного 
совета дал председатель колхоза «Сиби
ряк» Ф. И. Визнер.

Надо надеяться, что совет нового со
става будет вести более активную полити
ку. Тем более что его впервые возглавил 
председатель колхоза — Геннадий Нико
лаевич Каплунов, молодой, энергичный, 
устойчиво ведущий по пути ускорения ше- 
гарский колхоз имени XXIV съезда КПСС.

Совет бригады, зааедания ревизионной 
комиссии и правления, колхозное собрание, 
районный совет колхозов, областной — 
это же целая система демократического 
самоуправления. Задействовать бы, ее на 
полную мощь! И ведь, кроме неумения, 
нежелания или недостаточного упорства, 
ничего в условиях хозрасчета, в условиях 
перестройки не мешает.

Внимание
зимннку

Состоялось заседание 
областной комиссии по 
безопасности дорожно
го движения, которая )>ас- 
смотрела вопросы подго
товки и эксплуатации 
зимних дорог и ледовых 
переправ.

Было отмечено, что ак
тивно ведут работы на 
трассах «Томскавтодор» и 
«Томскнефть». Однако на 
зимниках, закретленных 
за «Томскнефтегазгеоло- 
гией» и Главтомскстроем, 
медленно создаются ме
ханизированные отряды, 
не везде трудные ^ают- 
ки д о ^ г  закреплены за 
конкретньпйи исполните*- 
лями, не готовы многие 
стационарные пункты пи
тания и отдыха водите
лей.

В срок

выполнила Томская гео
логоразведочная экспеди
ция геологическое |задаг 
цне (проАплого ГОДВ14

В числе, объектов — 
одно месторождение из
вестняка, два — подзем
ных вод (в том числе од
но для молодого города 
Кедрового), четыре место
рождения песков и пес
чано-гравийных смесей.

Рассмотрены и утверж
дены геологические отче
ты по пятнадцати объек
там. Из нйх 90 процентов 
— на «хорошо» и «от
лично».

А. АЛМАЗОВ.

В ЦК КПСС, 
Президиуме

Совета СССР, 
Совете

Министров СССР
ЦК КПСС, Президиум 

Верховного Совета СССР 
и Совет Министров 
СССР поддержали пред
ложения трудящихся о 
восстановлении наиме
нований города Набереж
ные Челны, Черемушкин
ского района города Мо
сквы, площади Красно
гвардейская в городе Ле
нинграде и упразднении 
названия площади Л. И. 
Брежнева в городе Моск
ве.

Пункты 1, 2 постанов
ления ЦК КПСС, Прези
диума Верховного Сове
та СССР и Совета Ми
нистров СССР № 1010 
от 18 ноября 1982 г. в 
части переименований го
рода Набережные Челны, 
Черемушкинского района 
гортда Москвы, площади 
в городе Ленинграде и 
названия одной из новых 
площадей в городе Моск
ве отменены.

КАК ГОТОВИМСЯ к ВЕСНЕ-

Б Е З  ПЛАНА

л

Зима перевалила на вторую половину, и пора по
вести самый придирчивый счет подготовке сельскохозяй
ственной техники. Если говорить о положении в рай
оне, то оно, пожалуй, равнозначно тому, что сложилось 
в совхозе «Старицынский». Скажем, сеялки и Другие 
посевные агрегаты здесь готовы процентов на 80, при
чем еще с лета.

Другое нас беспокоит, — говорит заведующий ма
стерской Р. Г. Усманов, — как быть с кормоуборочны
ми комбайнами? КСК-100 — машина сложная, энергоем- 

''кая, требующая очень деликатного обращения. А мы, 
например, не знаем толком, как будет производиться об
мен режущих аппаратов. Известно, что предстоит везти 
в Аяиновский район, со сроками же — полная неяс
ность.

Выяснилось, что подготовка техники в хозяйстве во
обще ведется без какого-либо плана. И это, как ни 
странно, мало беспокоит главного инженера В. В. 1Це- 
мелева. А к чему может привести стихийность, долго 
объяснять не надо.

.Перктройка предполагает прежде всего расширение 
самостоятельности. Плохо, однако ж, когда некоторые 
руководители под самостоятельностью подразумевают ос
лабление контроля.

А. ТРИФОНОВ.
Парабельский район.

В ни м ани е:
« п р я м а я  л и н и я »

на тему «ЧЕМУ И КАК 
УЧАТ В ПТУ» будет рабо
тать во вторник, 12 января, 
с 18 до 20 часов местного 
времени.

На вопросы томичей и 
жителей области ответят: по 
телефону 1-27-88 ВИКТОР 
СЕРГЕЕВИЧ СИЗОВ — 
начальник областного управ
ления профтехобразования, 
его заместитель БОРИС 
БОРИСОВИЧ ПОПКО и на
чальник отдела учебно-вос
питательной работы ИА-
ЙЕЖДА АНДРЕЕВНА

р и :г о д ь к о ;
по телефону 1-38-44 — 

мама учащегося ОПТУ № 6

ГАЛИНА АНДРЕЕВНА 
ГАВРИЛОВА и мастер про
изводственного обучения 
СПТУ № 11 «Агропром- 
строя» НАДЕЖДА^ Ъ А . 
СИЛЬБВНА ЛИХАНОВА;

по телефону 1-08-80 —- 
учащийся группы механиза- 
тотов шибкого профиля 
СПТУ № 7 (с. Мельникове) 
СЕРГЕИ СЕМЕНОВ и уча
щаяся группы портных лег
кого платья СПТУ № 13 
(г. Томск) НЕЛЛИ ЦАЛКО.

Просим вас, товарищи чи
татели, заранее подгото
вить свои вопросы и пригла
шаем к диалогу.

ВЛАДИМИР СЕЛИВАНОБ, СВАР11|ЦК - ПЮТО- 
ЛОЧНИК ПЯТОГО РАЗРЯДА, УСПЕШНа^ТРУДЦТСЯ 

ДОБРОВА и з  С Т Р О И Т Е Л Й ^О  ;УП 
^  5 ТРЕХЗТА «ТОМСКГАЗСТ'РОЙ*. БЛ л - 

ЛИЧНОЕ КЛЕИМО, ВАРИТ ПРОЧНО 
и  КРАСИВО. Фото Н. Лесникова.

►ЕТРОВ
-- -----------------------

Почти в графике...
Январский суточный гра

фик «Томлеспрома» по вы
возке — 36.833 кубометра, 
а доставляют лесозаготови
тели... Вначале напомним, 
почему именно на вьшозку 
обращается сегодня внима
ние прежде всего. Ритмич
ная доставка крупных пар
тий вахтового леса по зим
никам (и дешево, и быст
ро) даст возможность при
бавить в выпуске круглых 
лесоматериалов, успешно 
вьтолнять договоры по по
ставкам. А это, при новом 
хозяйственном механизме, 
— основа экономического 
благополучия предприятий. 
Словом, надо создавать за
пас прочности: впереди — 
сложный год. Так вот, 3 и 4 
января вывезено на нижние 
склады и в сплав лишь по

34 тысячи кубометров хлы
стов.

— По сравнению с пер
выми январскими днями 
прошлого года, — коммен
тирует старший инженер 
«Томлеспрома» Ю. Б. Фед- 
рунов, — мы сработали зна
чительно лучше. Одаако 
двухтысячное отставание от 
графика все-таки дает себя 
знать. Наращивать долги то
мичам, вчера'Шним победи
телям во Всесоюзном сорев
новании, как-то не к лицу.

Приняли это к сведению 
транспортники Асиновского, 
Берегаевского, Катайгинско- 
го. Комсомольского и ряда 
других леспромхозов. Здесь 
без раскачки набрали темп, 
вьтол.няются |дуточные за
дания. Поднажать придется 
новотегульдетцам, тогурцам, 
чулымцам, которые не вы-

тягивают график на чет
верть.

К сожалению, с запозда
нием разворачиваются под
разделения «Томскавтотран- 
са». Из 104 машин, преду
смотренных в договоре со
дружества, на месте нахо
дятся около сотни, но толь
ко 67 четвертого января 
вышли на снежные трассы. 
Тон в соперничестве горо
жан задают пока бригады 
автоколонн 1976 и
1975, работающие в Катай
те и Берегеюве.

Как можно скорее войти в 
график — такова оператив
ная задача лесозаготовите
лей. Учитывая резервы (а 
кое-где наблюдаются также 
срывы на погрузке, сбои с 
расчисткой дорог), особых 
затруднений в ее выполневнн 
нет. Важно — подчеркнем—- 
не терять времени. Ведь, 
чтобы достичь в январе ру
бежа 1.105 тысяч кубомет
ров, предстоит теперь н 
«закрывать» долги.

ТЕЛЕТАЙП
ЛЕСНОЙ
СТРАДЫ

МИНАЕВКА

1.500 кубометров — столько 
должен был доставить аа трое 
суток на даор потребителя, 
Асиновского ЛПК, транспорт
ный комплекс В. М. Владими
рова из Асиновского леспром
хоза. Вывезли транспортники 
на 300 кубометров больше. 
Они выдерживают график ус
тойчиво. Лучшими водителя
ми называют здесь коммуни
ста П. П. Маслова, Н. Ф. Аре
стова и Н. В. Полупанова, по
казывающих полуторную вы
работку.

КАРГАСОК

Лидер областного соревнова- 
НИЯ коллектив П(Ш руководст- 
вом Леонида !1>игорьваича 
Жаркова из Сангальского ле
сопункта с первых дней го
да выполняет задания нВ 120— 
130 процентов. Сокращать вре-

ПРЕДЛАГАЕМ ОБЪЯСНИТЬСЯ

Прокол С пробегом
35 лесовозов должны бы

ли направить на снежные 
трассы КМТС> РСУ, леер-
техшкола и другие органи
зации «Томлеспрома». Чет
вертого января возили хлы
сты лишь 12 автомашин. 
Подвело, в частности, ре- 
моитно - строительное уп
равление. В помощь лесоза
готовителям дано здесь не 
пять машин, а три, причем 
две работают в одну смену. 
Транспорт РСУ, между тем, 

. остро требуется Чулымско
му леспромхозу, заваливаю
щему сегодня график. Чем 
объясняет неувязку началь
ник РСУ Ю. и. РОГОЖКИН?

— Выставить на вьгоозку 
пять лесовозов согласно 
приказу начальника «Том- 
леспрома» нет возможности.

— категорически заявил 
Юрий Иванович. — Маши
ны прошли свой пробег, под
готовлены к описанию.

— Водителей для второй 
смены будете посылать в 
Чулымский?

— И того хватит! У тех 
машин тоже пробег высокий.

— Ставился ли вопрос пе
ред объединением о том, 
чтобы сняли задание?

— Сегодня был у Елесова, 
меня и слушать не хотят.

ОТ РЕДАКЦИИ; А как 
слушать Юрия Иваяовича 
Рогожкина, если вся область 
сейчас помогает лесозагото
вителям? «Все понимают 
важность наших задач, а он
— нет!» — возмущенно ре
зюмировал главный инженер 
объединения Е. Л. Елесов.

По его мнению, начальник 
РСУ нашел не очень удач
ный повод отбояриться от 
вывозки леса (задание — 
15 тысяч кубометров). Ведь 
те же пять машин «бегали» 
за хлыстами н прошлой зи
мой, а о том, что лес во
зить придется, Ю. И. Ро
гожкин поставлен в извест
ность задолго до лесной 
страды. Подготовиться по
лучше к ударной работе вре
мя было... Вместо этого — 
уловки в горячий момент! 
Даже Ленинский райком 
КПСС удалось подрядить 
себе в защиту начальнику 
РСУ.

«Все будет поставлено на 
свои места». Б. Л. Елесов 
знал, что говорит, а главное 
— во имя чего. Значит, 
прокол выходит с пробегом...

мя на каждом рейсе сангаль- 
цам позволила четно органи
зованная погрузка, схема .ко
торой нынче усовершенство
вана.

Перекрывают графин и 
транспортники, возглавляемые 
В. Л. Боровковым из Старою- 
гина. Усилиями прежде всего 
лучших иоллентнеов Каргасок- 
ский ЛПК наращивает темпы 
выводи . и уже перевалил за 
5.300 кубометров ежесуточно 
(задание — 5.500).

БЕЛЫЙ ЯР

Оживленно на самом протя
женном зимнике «Тоилеспро- 
ма» — трассе на вахту Олим
пийская, где сосредоточено 
130 тысяч кубометров превос
ходного сосняка. Комплексы 
А. С. Салихова (автоколонна 
№ 1974) и А. В. Коржавина от
правились в 150-нилометровые 
рейсы за хлыстами. Второго 
января на лесоперевалку их 
доставлено 1.800 кубометров, 
а в последующие дни водите
ли не дотягивали до суточного- 
задания (1.700 кубометров). 
Подвела дорога; после росте
пели появилось много выбо
ин. В ближайшую неделю бе- 
лоярцы рассчитывают восста
новить ударный ритм.

(По сообщениям наших 
внештатных корреспонден
тов В. В. Яйковои, Л. П.
Беспалько, В. Н. Косачевой).

Коренные проблемы
л е с н о й  о т р а с л и

Как уже сообщалось, в Томске прошло 
собрание партийно • хозяйственного акти
ва работников лесной отрасли. Лесозагото
вители области приняли социалистические 
обязательства на 1988 год и обсудили во
просы работы в новых экономических ус

ловиях, когда вступит в силу Закон 
СССР о государственном предприятии 
(объединении). На собрании актива вы
ступил заместитель заведующего Отделом 
строительства ЦК КПСС Иван Павлович 
Дятлов. Дубликуем его выступление.

Нъшешняя зимняя стра
да лешзаготювителей осо
бенна и по характеру, и по 
экономическим условиям, в 
которых развернется. Она 
отличается прежде всего 
повышенной напряжеИ'Но- 
стью. Чем это обусловле
но? После XXVII съезда 
КПСС по всей стране на
чалось активное целенап
равленное сооружение жи
лья и объектов сощ^льт- 
быта. Потребности в древе
сине возросли. И теперь 
из-за nespeCoes с поставка
ми леса лихорадит уголь
ную, горнорудную промыш
ленность, в простое часто 
оказываются деревообраба
тывающие предприятия.

Учитывая сложность поло
жения, директивные органы 
приняли решение о добыче 

в 1988 году дополнительных 
15 миллионов кубометров 
древесины. Соответствую
щие задания получили не 
только Минлесбумпром
СССР, но и Гослесхоз 
СССР, другие министерст
ва и ведомства. Принимае
мые «Томлеспромом» на 
первые четыре месяца ру
бежи по вывозке — 4.078 
тысяч кубометров — отра
жают степень сложности на
ших общих задач. Для лесо- 
оаготов1ител€й рубежи ста
нут главной целью на стар
те года, целью, к достиже
нию которой будут стре
миться и партийные орга

ны лесодобывающих райо
нов, и первичные парторга
низации предприятий лес
ной промышленности.

Дополнительиоз задание 
1лодкреплено необходимыми 
ресурсами. Специальным 
распоряжением выделе
ны сверх фондов шины 
для автолесовозов, дизтоп

ливо, техника;, запчасти. 
Надо их получать, держать 
под рукой. Предусмотрено 
также поощрение за вы
пуск дополнительного коли
чества лесоматериалов. На
помню: тем, что заслужите, 
распоряжаться будете само
стоятельно. Вопросы подго
товки к лесной страде рас
смотрены в ЦК КПСС. Да
ны указания по четкому 
)обвспечению лесозаготойи- 
телей торговыми, медицин
скими, бытовыми услугалт, 
горячим питанием.

Итак, в первом квартале 
Минлесбумпрому СССР 
(Предстоит вывезти 102 
миллиона кубометров, к 
118-й годовщине со дня ро
ждения В. И. Ленина — 
1)8 миллионов. Небывадо 
высоки и рубежи «Томлес- 
прома». Что нужно пред
принять для их вьшолне- 
ния?

iBofiepBbix, полностью 
использовать опыт )нелег- 
кой предыдущей зимы. Во- 
'вторых, активизировать 
партийнью силы предприя
тий, паставить коммунистов

на ведущие операции, на 
главные участки. И, нако
нец, не упустить из виду 
Ьрганизацию соревнования. 
Ход его должен постоянно 
освещаться в печати. В 
Минлесбумпроме СССР соз

дана оперативная группа 
Дкя незамедлительного Р8|с- 
(смотрения текущих войро- 
GOB. Такие же целесообраз
но, думаю, создавать в объ
единениях, на предприяти
ях.

Достигать рубежи впер
вые придется в условиях 
нового хозяйственного ме

ханизма. Подготовка к 
переходу на полный хоз
расчет и самофинансирова
ние 4 декабря была обсу
ждена на совещании в ЦК 
КПСС. Положение дел с 
экономической реформой у 
лесозаготовителей можно 
оценить так. Принимаются 
различные меры, чтобы вве
сти механизм в действие: 
на всех уровнях ийет эко

номическая учеба, изуча
ется опыт лучших предпри
ятий, доведены в основном 
контрольные цифры, нор
мативы и лимиты. Опреде
ленная работа, повторяю, 
проделана, но не могу ска
зать, что мы провели ее 
полностью, что недостат
ки в ней устранены. Пово
да к самоуспокоению нет. 
В ряде леспромхозов вели- 
)ки потерн, набитводаются 
порой тяжелое финансовое 
положение, несопряжен-

ность планов. Мешает кол
лективам видеть перспекти
ву убьгточ1нфть Цредарня- 
тий. Накопилась масса во
просов, которые требуют 
срочно'го ,решения. (Хочу 
заострить ваше внимание 
на ключевых.

Неустойчивое финансовое 
состояние многих предпри
ятий. По отрасли таких на
бирается 22 процента, в 
«Томлеспроме» — две тре
ти. Надо шаг за шагом вы
водить производство в при
быльное, предусмотреть ме
роприятия, которые гаран- 

вн ы й'тирова|ли бы 1э(|к|)ективнБ1й 
сбыт продукции. Настоя
щий хозяин сделает ставку 
на высокорентабельные ее 
виды. Озде^влением фи
нансового состояния п р ^ - 

' приятий должны заняться 
прежде всего первые руко
водители, секретари пар
тийных комитетов. Сегод
ня требуется вычленить и 
решать вопросы по профи
лю: объединению — свои, 
предприятию — свои. Ме
ры, намечаемые по улучше
нию финансового пloлo(жê -
НИЯ отстающих леспромхо

зов, будут проработаны за
тем в министерстве и их ут
вердит лично министр.

Убыточность. Если она 
укоренится в новых усло
виях хозяйствования на оп
ределенном предприятии. 
Госбанк откажется его фи- 
.нансиро1ва1ть. Тяжелейшим 
бременем станет неплате
жеспособность. У этого яв
ления отрицательный соци
альный характер. Напри
мер, дадут с ^ я  знать за
держки е зарплатой. Руко
водитель. который довел

(Окончание иа 2-й стр.)
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ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ; ОТЧЕТЫ О ПЕРЕСТРОЙКЕ

В растерянности 
перед хозрасчетом

Для секретаря парткома колхоза «1 Мая» Геннадия 
Филипповича Петрика это собрание было значимо 
вдвойне. Отчет о том, как руководит партком перестрой
кой, для него был еще !н отчетом перед коммунистами: 
что он сделал за год своей секретарской деятельности. 
Практически на |каждом заседании парткома стали за
слушиваться отчеты руководителей и специалистов. Та
кая форма работы позволяла без накачки, без нервозно
сти, коллегиально решать серьезные производственные 
проблемы. Активизировали работу 1по приему в партию. 
Если прежде за год партийная 0|рганнзацня увеличива
лась на одного, максимум двух членов, то нынче канди
датами iB члены КПСС было принято 8 колхозников.

Еще несколько лет назад 
этих дел вполне бы хватило, 
чтобы дать работе парткома 
высокую оценку. Ну. а если 
активность партийного ко
митета подкрепляется еще и 
производственными успеха
ми, то тем более. Но пере
стройка, с;ерьезность решае
мых в ее ходе задач выдви-г 
гают иные мерки, иные кри
терии.

В своем докладе Г. Ф. 
Петрик попытался проанали
зировать процесс перемен, 
происходящих в производст
венной и социальных сферах 
жизни за последние 3 года, 
то есть с того времени, ко
гда партия взяла курс на 
перестройку, социально-эко
номическое ускорение. Уро
жайность зерновых за этот 
период увеличилась на 12, 
производство молока возрос
ло на 8,в процента. Реаль
ны и убедительны обяза
тельства животноводов и 
земледельцев получить в бу
дущем году надой на коро
ву 3.500 килограммов мо
лока, а урожайность зерно
вых—25 центнеров зерна с 
гектара. Причем это уско
рение достигается при той 
же численности работающих 
исключительно за счет по
вышения производительно
сти труда. Но, коснувши<;ь 
экономики производства, до
кладчику пришлось П13И- 
знать, что здесь партком 
серьезно недорабатывал. И 
на самом деле: себестои
мость центнера молока за 3 
года увеличила<;ь на 2 руб
ля 76 копеек, зерна — на

80 копеек, а фондоотдача 
уменьшилась на 15 процен
тов.

Все это не могло не ска
заться на размерах получае
мой колхозом прибыли. Ес
ли в 1984 году она соста
вила 1 миллион 336 тысяч, 
то нынче ожидается всего 
около 700 тысяч рублей. А 
ведь буквально через счи
танные дни хозяйство дол
жно было перейти на са
моокупаемость. Для нор
мальной работы в новых ус
ловиях необходимо иметь 
уровень рентабельно
сти производства в преде
лах 40 процентов, а факти
чески в хозяйстве пока лишь 
треть этого. Неготовность, 
неопределенность включения 
колхоза в хозрасчетный хо
зяйственный механизм в 
первую очередь звучали в 
выступлениях коммунистов.

— Как мы будем рабо
тать в новых условиях, ума 
не приложу. По-видимому, 
не знают этого и наши спе
циалисты, Подготовку к эко
номической реформе, надо 
прямо сказать, партийный 
комитет провалил, — вы
сказал свое мнение механи
затор Майского отделения 
В. Я. Толкачев. — Мы на
столько все уткнулись в 
продуктивность, что, даже 
спроси агрономов и зоотех
ников о самом главном ре
зультате — валовом сборе 
зерна или надое, сразу не 
ответят. Об экономических 
показателях (себестоимости, 
фондоотдаче) вообще вспо
минаем раз В’ год. Возьмем, к

примеру. Крутоложненскую 
ферму. Мы хвалимся, что 
здесь скоро надоят 4.000 ки
лограммов молока, но сов
сем забываем, что рассчи
тана она на 600 скотомест, 
а коров в ней содержится 
вс^го 400. А ведь одно ско- 
томесто в год обходится 
чуть ли не в тысячу руб
лей. Какая же это . экономи
ка! А посмотрите, какую до
лю в общем заработке ме
ханизаторов составляют 
премиальные? Самофинанси
рованием здесь и не пахнет. 
Вообще весь подряд у нас 
существует формально. 
Только доим и молотим, а 
во что обходятся молоко и 
зерно — понятия не имеем. 
Экономистам надо весь свой 
рабочий день проводить на 
фермах и в мастерских, ве
чером же собираться и об- 
с5окдать итоги дневной рабо
ты. Только так сможем вы
работать приемлемую форму 
организации и оплаты тру
да, которая бы «работала» 
не на бумаге, а на деле.

— Экономичес^сая рефор
ма действительно застала 
нас врасплох, — сказал 
глав-ный экономист А. Н. 
Кравченко. — Вроде бы и 
ждали хозрасчета, а пришел 
он, встретить достойно не 
можем. Неверно, что у эко
номической службы хозяй
ства нет конк]^тных пред
ложений, как работать в но
вых условиях. Мы готовим 
перевод работников всех от
раслей на сшлату труда от 
валового дохода. Это един
ственная система на сегод
няшний день, способная 
придать производству анти- 
затратный характер. Но на 
какую стену равнодушия на
тыкаемся всюду! Никому 
из главных специалистов, 
похоже, хозрасчет не нужен. 
Нет действенной поддержки 
и со стороны парткома.

— Прав Анатолий Нико
лаевич в своих упреках, — 
признала главный зоотех
ник Н. М. Бабуль. — Одни 
экономисты хозрасчет не

внедрят, всем надо повора
чиваться лицом к экономи
ке. Это же целое направле
ние в деятельности партко
ма. Из совета специалистов 
надо создать настоящий 
штаб по хозрасчету. Оживить, 
наконец, работу советов 
бригад. Они же и есть орга
ны самоуправления в мех- 
бригадах и на фермах. Пока 
же советы не имеют реаль
ной власти, все за них ре
шаем мы, специалисты и ру
ководители. Поэтому-то у 
нас и не хватает времени 
на изучение экономики. 
Итоги соревнования надо 
подводить обязательно с 
учетом экономических пока
зателей. Тут, кроме партий
ного комитета, и профсоюз
ному работы непочатый 
край.

Злободневно и остро зву
чали выступления коммуни
стов и об упущениях в со
циальной сфере. Кадровая 
проблема на прославленной 
Ломовицкбй ферме — не
ожиданность? Четырех доя
рок возят на работу из Май
ского. По мнению же заве
дующей этой фермой О. Ф. 
Наркевич, это закономер
ный итог недостаточного 
внимания колхозного прав
ления к строительству жилья 
в отделении.

— Самый большой объ
ект, 'построенный в Крутоло
жном за годы перестройки, 
— это силосная яма,— ска
зал управляющий отделени
ем В. А. Симолин. Немало 
хороших планов по строи
тельству объектов соцкульт
быта у руководства колхоза. 
На очереди—возведение ста
диона в Туендате, спортзала 
в Ломовицком, Дома куль
туры в Крутоложном. Но, 
чтобы все это воплотилось в 
действительность, нужны не
устанное внимание, принци
пиальный контроль со сторо
ны партийного комитета.

Партком колхоза «1 Мая» 
опоздал с перестройкой — 
таково мнение коммунистов. 
Может быть, сказалась сме
на секретаря, а может быть, 
просто не уловили ритм вре
мени? По крайней мере, ор
ганизующей роли парткома 
на перестройку долгое вре
мя не чувствовалась. Коми
тету предстоит большая и 
серьезная работа. Собрание 
укрепило его состав. Два 
члена парткома, не выпол
нявшие своих обязанностей, 
были выведены из состава, 
на их место избраны более 
энергичные коммунисты.

Д. БАРЧУК,
Первомайский район.

ПЕРЕДОВИКИ ПЯТИЛЕТКИ
Надежность. Именно аго 

качество отличает коллек
тив, руководит которым мо
лодой коммунист Алек
сандр Григорьевич Бухов
цев. В нюне он был на
бран депутатом Кировского 
районного Совета народных 
депутатов. Кроме того, уже 
добрый десяток лет Бухов
цев во главе народногс^ 
контроля цеха. Словом, 
Александр — лидер, (пере
довик. В прошлом году, 
например, его бригада до
билась замечательного ус
пеха — годовое задание 
было завершено уже в 
третьей декаде ноября. И 
нынче на календаре этого 
комсомольско - молодежно 
го коллектива новый год 
наступил раньше, чем на 
Других сборочных линиях,

Быть первым — значит 
быть на виду. Александр 
знает, что за его спиной 
иногда раздаются голоса:

— Этим больше всех яа- 
до1

К а к  в с е  н е п р о с т о . . .
. Была недавно ситуация: 
бригаду упрекнули в рваче
стве. Мол, за счет других 
успех загребают. И деньги 
тоже. Почва для конфликт
ных ситуаций действитель
но есть. Сборочные брига
ды на элект1рола)мповом за
воде поставлены в такие 
условия, когда, начиная ра
бочий день, ие знают, на
долго ли хватит работы. 
Перебои с поставками по
луфабрикатов, особенно 
цоколей, бьют не только по 
ритмичности производст
ва, бьют по главному 
— по взаимоотношениям 
людей. Соревнование тогда 
грозит переродиться в не
здоровое делячество; кто 
быстрее и ловчее обеспечит 
себя полуфабрикатами. 
Есть такая операция — на
мазка цоколей. Так вот: на 
участке, где это происхо
дит, бригадиры вынуждены 
дежурить и каждую пар
тию цоколей выхватывают 
буквально из-под рук на- 
мазчиц и... бегом к своей 
линии, чтобы успеть ее за
грузить.

Давно уже говорится на

заводе, что это не работа. 
Что пора улучшать органи
зацию труда, а вернее — 
/коренным образом пере:- 
ограивать ее. Александр не 
только говорит. Он пытает
ся в меру своих сил что-то 
ивменить. (Во-первых, 'Бу
ховцев сумел сплотить ра- 
богоспоссбный коллектив, 
где все трудятся с полной 
нагрузкой. Отношения здесь 
принципиальные; то, что 
думают, говорят в глаза. 
Дисциплина — стопроцент
ная, квалификация дожё. 
Кстати, очень многое зави
сит от того, как бретадир- 
наладчик сумеет настроить 
и оборудование линии. Бу
ховцев в этом признанный 
специалист.

Во-вторых, /бригадир Бу
ховцев не из тех, кто руга
ет начальство, когда оно 
далеко — он и с трибуны 
рабочего /собрания может 
сказать, что думает о поло
жении дел в цехе, на заво
де. Как руководитель цехо
вой группы народного кон
троля, он проста обязан 
больше видеть. Обязан и 
бороться с недостатками.

Здесь тоже все не так 
просто. Можно зарядиться 
оптимизмом и сделать хоть 
десяток рейдов. Но когда 
убедишься, что все остает
ся по-старому, то усом
нишься в н^ности  один
надцатого. Кому из народ
ных контролеров не знако
ма эта ситуация?! Как 
работать дальше — вот за
дача. которую пытается ре
шить Буховцев. Как повы
сить авторитет рабочего 
мнения, рабшего слова — 
это уже задача для всех. 
Рядом с ней и такая — 
как повькить эффектив
ность работы народных кон
тролеров, так как их кри
тические замечания вязнут 
в тине обещаний исправить 

положение.
Хорошо видно, что рабо

чие на «лампочке» уже не 
те, что были два-три года 
назад. Позиция «моя хата 
— с краю» отодвигается, 
на смену ей приходит за
интересованность, если хо
тите — чувство хозяина. 
Бригадир Буховцев из тех, 
кто имеет свое мнение и

умеет его отстоять. Кому- 
то это нравится, кому-то— 
нет. Но работать кое-как 
Буховцев и его бригада не 
желают. И это факт, с ко
торым приходится считать
ся — 24А линия требует, 
чтобы полуфабрикаты были 
и нужного «качества. Требуя 
более высокой отдачи от 
других, этот коллектив 
знает, что имеет на это мо
ральное право.

Бригада А. Буховщеш 
известна в области как 
принимавшая участие в со
циалистическом соревнова
нии комсомольско - моло
дежных коллективов на 
приз газеты «Молодой ле
нинец», которое было по
священо 70-летию Велико
го Октября. Бригада вы
полнила главное условие со
ревнования: к 70-летию на
шей революции завершила 
план двух лет пятилетки и 
названа среди победителей.

В, КРАВЦОВ.
НА, СНИМКЕ автора: 

бригадир Александр Бухов
цев.

КОРЕННЫЕ НРОБЛЕНЫ 
ЛЕСНОЙ ОТРАСЯИ

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

коллектив до такой жизни, 
(доверие,, •KOHe’l'TO, потеря-) 
ет. Однако сейчас в обла
стном отделении Госбанка 
следует предусмотреть и 
меры целевого кредитова
ния предприятий; в любом 

случае рабочий человек 
не должен терять зарабо
танный рубль.

Сложная ситуация с до
говорами по поставкам. За
ключили их не все пред
приятия, и эта работа не 
терпит отлагательств. Нуж
но находить общий язык с 
|потребителеМ', ■̂ при необхо
димости привлекать на по
мощь партийные и совет
ские органы, арбитраж.

Недоразумений тут, прав
да, хватает. На многих 
предприятиях план целиком 
входит в госзаказ, кое-где 
даже превышает его. Это 
абсурдное явление. Самый 
целесообразный выход — 
еще раз уточнить статус 
госзаказа и работать в со
ответствии с Законом СССР 
о государственном пред
приятии. Все, что мешает, 
должно быть убрано.

В бедеДе за «круглым 
столом» накануне собрания 
актива директора леспром
хозов К|01снулись проблемы 
неполного подкрепления ре
сурсами. Да, ! это ставит 
|лод угрозу выполнение 
обязательств по поставкам. 
Но пока разворачивается 
оптовая торговля, два-три 
года будет действовать 
прежняя система распреде
ления ресурсов. Важно от
ладить ее получше, о^опе- 
чить четкость снабжения,

Вызывает неудовлетво
ренность отношение к эко
номическим нормативам. До 
некоторых предприятий они 
еще не дошли. Хочу под
черкнуть, что многие пере
косы в нормативах объяс
няются несбалансированно
стью пятилетних планов 
предприятий. «Сырой» план 
вызывает сомнение и нор
матив.

Особое значение обрел 
переход леспромхозов на 
коллективный подряд. «Том- 
леспром» —■ один из лиде
ров в этом деле, как и 
несколько лег назад, когда 
проявлял почин во внедде- 
нии лесозаготовительных 
комплексов. Коллективный 
подряд базируется на хоз
расчетной основе, и люди 
должны в деталях пони
мать его сущность. Главное 
тут: коллектив живет за
счет собственных средств. 
БольшеТо вниманиия требу
ет к себе внутрипроизвод
ственный хозрасчет — в 
бригадах и комплексах, ле
сопунктах.

Наступило время велико
го перелома в экоиошне

страны. На фоне глобаль
ных перемен высвечивается 
старая иждивенческая по
зиция некоторых ведомств, 
которые не ищут пути для 
развития, а хотят добиться 
легкой жизни; уменьшить 
план, завысить цены на 
продукцию. Никаких иллю
зий не ДОЛЖ1НО быть, все 
будет постав,лено на свои 
места.

Ожидаем, что цовысится 
в ближайшие месяцы ра- 
ботаспособно(сть аппаратов 
министерств: произойдет
кадровое уплотнение, со
кратятся штаты, меньше 
станет бумажной волоки
ты, Вместе с тем бросает
ся в глаза, что кое-где на 
предприятиях просто расте
рялись. драматизируют об
становку. В новых услови
ях потребовалось (оказы
вается, многие не ожвдали 
такого оборота) умение 
работать друг с другом, 
учиться находить деловой 
контакт.

(Прежде чем закончить 
свое выступление, хотелось 
бы затронуть ряд частных 
MOiMSHTOB. Произвела впе
чатление позиция первого 
секретаря Каргасокского 
райкома КПСС товарища 
Лукова. Он очень озабочен 
■развитием социальной ин
фраструктуры. ЦК считает 
этот вопрос существен
ным. Каждая семья к 
концу пятилетки должна 
иметь квартиру или дом. 
Нельзя забывать и о благо
устройству , Строительство 
и ремонт объектов соц
культбыта партийным ко
митетам следует держать 
под неослабным контролем.

От плана до выпуску то
варов народного лотребле^ 
ния некоторые руководите
ли отбиваются так, будто 
эти товары не нужны. Ссы
лаются на нехватку фондов, 
экспортные поставки, еще 
на что-то... Напомню точку 
зрения Политбюро ЦК 
КПСС: вначале отдать тре
буемое человеку, а уж п̂о- 
том вьшолнять договорные 
обязательства. А что же у 
вас? Лесоторговая база вто
рой месяц закрыта на учет, 
директор Томского лесо- 
(номбината Qщeinкoв зде|сь 
не бывает. Но вот за «круг
лым столом» сильнее всех 
отпихивался от товаров для 
народа. Так не годится.

Третий или четвертый ме
сяц сльшу о сквозном ле
созаготовительном комп
лексе Ю. К. Ушакова. Та
кое впечатление, что опыт 
северян затирают и в объе
динении, и в министерстве. 
Надо разобраться, опреде
литься с этим, наконец. 
Думаю, имеет смысл вер
нуться и к )рб1сужде|нию 
вопроса о развитии деодево- 
обработки в Томской обла
сти,

...«Водители н слесаря 
автоколонны Ms 2042 еще 
в начале августа напра
вили коллективную жало
бу в адрес руководства 
объединения «Томскавто- 
транс» н обкома профсо
юза, а также — началь
нику нашего автопред- 
пряятяя, в котором сооб
щали о злоупотреблениях 
служебным положеЦием 
секретаря партийного бю
ро Ю. С. Тюкалова и 
председателя профкома 
М. Ф. Завадовской. Про
верки полностью подтвер
дили указанные нами 
факты, но виновные не 
наказаны. Более того, в 
райкоме партии у них 
нашлись защитники. Про
сим разобраться н ус
корить принятие мер по 
нашей жалобе.

Л. Кологрнвов, С. За
мятин, О. Петков,
А. Алымов и другие 
(всего 78 человек)».

В письме в редакцию 
шла речь о том, что замести
тель начальника автоколон
ны по быту, кадрам и вос,- 
питательной работе, секре
тарь партийного бюро Ю. С. 
Тюкалов единолично ис
пользует на протяжении 
многих лет имущество проф
кома: лодку с двумя мото
рами, палатки, спальные 
мешки, телевизор и магни
тофон. Коллектив просил у 
Тюкалова дать лодку хотя 
бы на одну поездку, но он 
категорически отказал, по
советовав найти запчасти и 
отремонтировать старую.

Для поездок на лодке, в 
том числе на отдых ср всей 
семьей на Обь, Тюкалов 
буквально вымогал у води
телей талоны на бензин, за
ставлял их сливать бензин 
из баков автомобилей в его 
емкости на лодочной стан
ции.

Столь же свободно для 
обслуживания своей семьи 
пользовался Тюкалов и го
сударственным автотранс
портом.

Вольно себя чувствовала 
в коллективе и освобожден
ный председатель профко
ма М. Ф. Завадовская. Стол 
заказов предприятия они 
вместе с Тюкаловым превра
тили в цтол снабжения 
«нужных» людей. Списки 
на получение жилой площа
ди Завадовская тасовала по 
своему усмотрению, само
чинно поставив себя на пер
вую очередь. Произвольно 
распределялись путевки в 
санатории и туристические 
поездки, направления в дет
ские сады и ясли.

Люди свыклись с этой 
несправедливостью. Но пос
ледние случаи переполнили 
чашу терпения.

Ушел на за(у1уженный от
дых главный инженер. Его 
место занял С. А. Жарков. 
Замена не была равноцен
ной. Молодому специалисту 
не хватало опыта руковод
ства людьми, а тут еще тя
жело заболел и вскоре умер 
начальник автоколонны. Его

УЧИМСЯ ДЕМОКРАТИИ
растут текучесть кадров, ко
личество прогулов, случаев 
вьшивки на рабочих местах, 
попаданий в медвытрезви
тель. Критическим стало 
финансовое положение пред
приятия, нечем платить 
зарплату. Не хватало более 
ста водителей., 50 автомоби
лей стояло «на прш{0Л€». 
Отсюда — беспрерывные 
звонки, жалобы.

ва, когда позднее «следо
пыты» установили, что два 
ящика сливочного масла и 
115 банок консервированно
го мяса и голубцов Тюкалов 
и Завадовская выкупили на 
свои деньги и . поделили 
между собой.

С надеждой смотрел А. В.

Это и побудило написатК' 
жалобу. В объединении и об
коме профсоюза была созда
на авторитетная комиссия. 
Выводы ее были однознач-
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ооязанности также при
шлось исполнять Жаркову. 
Тюкалов как заместитель 
начальника и секретарь пар
тийного бюро обязан был 
по-нас.тоящему помочь ему, 
но он, воспользовавшись 
полной бесконтрольностью, 
занимался только личными 
делами.

В октябре 1986 го
да на профсоюзной отчетно- 
выборной конференции в 
бюллетени для тайного го
лосования в числе других 
была внесена и кандидатура 
Завадовской. Зная мсти
тельный характер Марии 
Федоровны, открыто против 
нее не голосовали. Но мно
гие вычеркнули ее из бюл
летеней. Во время подсчета 
голосов Тюкалов дал указа
ние счетной комиссии напи
сать в протоколе, что Зава
довская избрана... едино
гласно. Люди не сразу вы
сказали возмущение, но 
позднее потребовали у пред
седателя счетной комиссии 
Л. А. Ерофеевой дать разъ
яснение.

— Нам Тюкалов сказал, 
— ответила она, — если 
какая-нибудь фамилия будет 
вычеркнута из спидка и не 
заменена другой, то все 
равно считать ее прошедшей 
по голосованию.

Непросто найти замену 
руководителю сложного хо
зяйства с коллективом более 
800 человек. В объединении 
думали-гадали и выдвинули 
на этот пост А. В. Скопина, 
молодого специалиста, глав
ного инженера сравнитель
но небольшого автопредпри- 
ятия. Пришел он на новую 
должность в апреле текущего 
года, и сразу же на его го
лову обрушилась лавина не
решенных проблем.

Низка дисциплина труда,

Скопин на своего заместите
ля и партийного вожака Тю
калова. Но тот днями про
сиживал в кабинете либо 
исчезал в неизвестном на
правлении, коротко бросив 
на ходу: «В райком...»

А тут шефские дела, по
мощь селу, надо было заго
товить в совхозе «Октябрь» 
Томского района 600 тонн 
зеленой массы.

Новый начальник и Тюка
лов поехали в совхоз заклю
чать договор. По словам ди
ректора В. И. Маркова, хо
зяйство больше нуждалось в 
квалифицированной помо
щи специалистов, чем кос
цов, и автомобилисты взяли 
на себя ремонт совхозной 
техники, выделив сварщи
ка, ремонтных рабочих, 
обязались переокирдовать 
прошлогоднее сено. Соответ
ственно руководство совхоза 
решило уменьшить задание 
автоколонне по заготовке зе
леной масры.

На основе этой догово
ренности позднее в райком 
пойдет подписанная Скопи
ным справка о том, что ав
токолонна заготовила 600 
тонн, а не 275.

В один из жарких июль
ских дней большая группа 
работников ■ собралась по
раньше. поехать в «Ок
тябрь» вьшолнять задание, 
но оказалось, что кормить 
людей будет нечем. Зава
довская принесла только 
бутылку уксуса, пачку чая, 
соль и сахар.

— А где же продукты?
— Не знаю, не получали. 

— ответила председатель 
профкома.

Пришлось бежать на ба
зар, в магазины, наспех ку
пить хлеба, мяса.

Каково же было удивле
ние и возмущение коллекти-

ны: «Все факты подтверди
лись». Казалось бы, надо 
немедленно наказать винов
ных, оздоровить обстановку 
в коллективе, но... вмеша
лись работники Ленинского 
райкома КПСС — предсе
датель партийной комиссии 
В. Ф. Александров и инст
руктор Г. М. Тимошенко. 
В райком пошла встречная 
жалоба Тюкалова и Зава
довской на начальника авто
колонны Скопина.

И вот инструктор Г. М. 
Тимошенко вместе с Тюка
ловым стали приглашать в 
райком работников автоко
лонны и с пристрастием до
биваться у них показаний, 
что якобы они видели А. В. 
Сколина нетрезвым. Но та
кого не было. Ни один че
ловек не покривил душой. 
Только все встревожились, 
понимая, что происходит не
что необъяснимое.

— Зачем пытаются опо
рочить человека? — спра
шивали многие.

А более прозорливые от
вечали:

— Не стал с ними в одну 
дуду дудеть. Парень-то нам 
попал в начальники чест
ный, а что опыта маловато, 
поможем. Надо писать вы
ше...

И появилась делегация в 
редакции областной газеты.

...Три с половиной часа 
шло заседание партийного 
бюро автоколонны. Суровым 
был суд коммунистов,

— Куда исчез из списков 
на получение жилой площа
ди ветеран с 30-летним ста
жем, участник войны води
тель Кузнецов? Почему его 
место заняли вы? — спро
сил у Завадовской член 
бюро, член райкома КПСС,

депутат райсовета бригадир 
водителей В. А. Л ^ д е в .— 
А как вы снова очутились в 
1председат€лях профкома? 
Ведь большинство голосова
ло против вас?

— Я до последнего вре
мени не знал, что у коллек
тива украли продукты, — 
сказал член бюро, председа
тель группы народного конт
роля водитель И. И. Кле- 
майтис. — Но я не одобряю 
и поступок начальника ав
токолонны. представившего 
в райком справку, что мы 
заготовили не 275, а 600 
тонн. Нужно было писать 
так, как есть. Считаю, что 
коммунист Скопин засугужи- 
вает наказания.

Бюро приняло решение 
рекомендовать партийному 
собранию исключить из ря
дов КПСС Тюкалова и За- 
вадовскую. И по рекоменда
ции райкома КПСС объ
явить строгий выговор и вы
говор с занесением в учет
ную карточку Скопину и 
Жаркову.

Позднее состоялось общее 
собрание коллектива.

Зал был переполнен, люди 
стояли в коридоре, на лест
нице. Желающих выступить 
было не перечесть. Называ
ли факты, ни один человек 
не нашел слова в защиту 
Тюкалова. И никто ни в чем 
не упрекнул Скопина, ново
го для всех человека.

— Где же перестройка? 
Почему мы читаем о ней 
только в газетах, а не чув
ствуем ее в конкретных де
лах на своем предприятии? 
Почему берут под защиту 
людей, давно уже переродив
шихся и скомпрометировав
ших себя? — задал вопрос 
водитель И. И. Красутский.

Спустя несколько дней, 
состоялось открытое партий
ное собрание. Коммунистам 
и беспартийным была дана 
возможность высказать все, 
что копилось долгое время. 
Все коммунисты проголосо
вали за решение исключить 
Тюкалова и Завадовскую из 
рядов КПСС. Объявили 
строгий выговор без занесе
ния в учетную карточку 
Скопину и выговор без за
несения в учетную карточ
ку Жаркову.

На заседании партийной 
комиссии райкома В. Ф. 
Александров вновь пытался 
защищать Тюкалова, пред
ложив ограничить ему нака
зание строгим выговором с 
занесением в учетную кар
точку. Но члены комиссии 
не поддержали его. Трое 

против двух проголосовали 
за исключение.

Бюро райкома партии ут
вердило решение партийно
го собрания автоколонны.

С. ПОЗДНЯКОВА.

По следам 
наимх

выступлений^

ОТВЕТНЫ!
U' . i*'»! КДГ';

ПРЕТЕНЗИИ
Из управлеияя ме

стной Л])омын1ленп{о- 
сти пришел ответ на 
корреспоиденц и ю 
«Красного знамени» 
«Мебель дня шеёП1- 
леток», напеч!атаяную 
27 ноября прошлото го
да; Начальник упривлег 
ння А. Г. Костюченко 
сообщает; «В настоя
щее время предприя
тия управления (про
изводят деты^ю тин 
бель для поставки в 
торговлю и управле
ние снабжения и сбы
та. Ассортнмент pie- 
белн и ее количество 
определяются базой 
«Росхозторга», по иа- 
рядам которой она н 
распределяется.

В <1987 году за 10 
месяцев произведено 
детской мебели на 
340 тысяч рублей. 
Управление снабже
ния и сбыта дало за
явку на 300 школь
ных парт, а произве
дено н доставлено', 

парт. На 
1988 год ни от 
облоно, 'НИ от управ
ления снабцс^ня и 
сбыта заявок не име
лось в то время, ког
да согласовывался 
план производства. 
Поэтому «ашему уп
равлению не выделе
ны (комплектующие 
изделия и материаль
ные ресурсы.

Управление местной 
промышленности гото
во рассмотреть ассор
тимент н заявки на 
мебель для шестиле
ток, подготовить про
изводство и организо
вать выпуск !мебелн 
уже в 1988 году при 
обеспечении управле
нием снабжения н 
сбыта комплектующих 
и материальных ре
сурсов».

ОТ РЕДАКЦИИ: 
Ответ озаглавлен так, 
потому что у назван
ных в нем управле
ний были лрттензии 
к местной лромыш- 
ленностя. Теперь же, 
как видно, на мебель 
для шестилеток даже 
нет запвок. Неужели 
все школы я детские 
сады обеспечены ею?
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ШКОЛЬНАЯ РЕФОРМА: ПЕДАГОГИКА СОТРУДНИЧЕСТВА

Признание в любви
Сейчас в районах проходят январские совещания 

учителей, которые рассматривают вопросы демократи
зации школы, творчества педагогов. Мы публикуем вто
рую статью о работе клуба «Эврика*. На этот раз васе- 
данне клуба проходило в Молчановской средней школе.

Впрочем, трудно назвать 
заседанием два дня на
пряженной работы, в ходе 
которой давались открытые 
уроки, а потом был прове- 

' ден «круглый стол*, где 
своими мыслями о педагоги- 

■ ке сотрудничества, о совре
менном уроке делились учи
теля, завучи, директора 

• школ. работники отделов 
народного образования, сту
денты и преподаватели пед
института. Примечательно, 
что, реализуя на практике 

' идеи педагогики сотрудни
чества, в работе клуба при
няли участие школьники. 
Они присутствовали на уро
ках, высказывались во вре
мя обсуждения наравне со 
взрослыми.

Учителя Молчановского 
района А. Ф. Зайцева, 
Г. П. Харина. Л. И. Криц- 
кая, Б. И. Ядыкина и дру
гие — всего тринадцать пе
дагогов — объявили свои 

уроки открытыми.
«(Решение даказательных 

уравнений» — тема урока 
математики, который про
вел в десятом классе учи- 

' тель из Наргинсрой средней 
школы Молчановского рай
она Н. П. Богданов.

...На доске — сложные 
' уравнения. Николай Петро

вич называет (|)амилии уче
ников, те встают и предла- 

 ̂ гают свои варианты. Всем 
^  классом выбирают опти- 

 ̂ мальное решение, переходят

к следующему заданию. Все 
происходит очень быстро. 
На лицах присутствующих 
на уроке учителей удивле
ние; «Сложно!». А Николай 
Петрович, словно отвечая 
на эти вопросы, говорит: 
«Вот такие «сюрпризы», 
ребята, могут ожидать вас 
на экзаменах. Материал на
до знать чуточку полнее, 
чем он изложен в учебни
ке!».

Домашнее задание тоже 
было не совсем обычным. 
Классу предложено четыре 
сложных уравнения. Каждо
му ученику — одно, на 
выбор. Богданов был уве
рен: ученики решат все при
меры. Так было уже не раз.

Открытием для участни
ков «Эврики» был урок, ко
торый провела ученица 
Н. П. Богданова десяти
классница Света Игнатова. 
«Это же сформировавшийся 
педагог!» — говорили по
том 9 Светлане. В ее уроке 
было очень много элемен
тов методики Н. П. Богда
нова. Те же сложные зада
ния, тот же упор на устный 
ответ, экономия времени. 
Урок был не из простых: 
шестиклассники изучали но
вую тему. Не все шло глад
ко. Когда юная учительница 
после своего объяснения 
опросила класс, все лИ по
нятно, многие ответили отри
цательно. Светлана не рас
терялась, а терпеливо стала

объяснять еще раз, потом 
отвечала на вопросы. В ито
ге — тему понял каждый.

Присутствовавшая на 
этом уроке преподаватель 
ТГПИ Э. Г. Гельфман со
общила о своем намерении 
ходатайствовать перед рек
торатом о зачислении Свет
ланы Игнатовой после окон
чания школы в пединститут 
без экзаменов.

Урок заслуженного учи
теля школы РСФСР Н. Е. 
Зотовой проходил в музее 
немецко-советской дружбы, 
созданном Надеждой Е̂ фи- 
мовной в Молчановской 
средней школе более Двад
цати лет назад.

Экскурсия — довольно 
популярная форма урока 
для учеников Н. Е. Зото
вой. Десятиклассники рас
сказывали на немецком 
языке о географическом по
ложении ГДР, о местах, 
связанных с пребыванием 
В. И. Ленина, о древней 
культуре страны, о дружбе 
наших народов. Было замет
но, что ребята хорошо вла
деют языком. Часть из них 
получила индивидуальные 
задания специально к это
му уроку, изучила нужные 
разделы экспозиции.

После молчановцев от
крытые уроки стали давать 
педагоги города.

Урок по внеклассцому 
чтению учительницы школы 
№ 53 Валентины Яковлев
ны Петрушиной... Когда 
проходило первое заседание 
«Эврики», Валентина Яков
левна откровенно сомнева
лась в ее нужности, а на 
сей раз решила сама прове

сти урок. По единодушно
му мнению присутствующих 
учителей и детей, он удался.

В последнее время, и это 
не секрет, падает интерес к 
изучению биологии. А ведь 
умелое преподавание этого 
предмета прямо влияет на 
нравственность подростков. 
Именно на уроках биологии 
можно дать грамотные 
представления о вреде нар
комании, токсикомании, по
ловом воспитании.

Педагогом, который уме
ет увлечь ребят биологией, 
человеком эрудированным, 
интересным показал себя 
биолог из школы № 9 
г. Томска Владимир Ана
тольевич Сорокин.

В во(ц>мом классе урок 
литературы, который про
водила методист Кировско
го района г. Томска О. И. 
Павлюк, начался с музыки. 
Звучали фрагменты иллю
страций Георгия Свиридова 
к повести Пушкина «Ме
тель». Уже в самом начале 
урока создалась атмосфера 
приподнятости. хотелось 
слушать учителя, узнавать 
новое. А Ольге Ильиничне 
было что рассказать вось
миклассникам. Активно по
могали учителю и ребята. 
Способствовало отличному 
проведению урока то, что 
большинство учащихся и 
педагогов были знакомы с 
знаменитым не только в об
ласти, но и в стране Пуш
кинским. музем в рабочем 
поселке Могочино, которым 
руководит Л. Е. Пономаре
ва.

Всего же в тот день в 
«Эврике» было дано двад-

ЭКОНОМИЯ и ЭКОНОМИКА.

„РШИВШОЕ М0РЕ“ ПОТЕРЬ
Отсутствие строгого контроля за расходованием ГСМ, 

порядка на нефтебазах наносит значительный ущерб эконо
мике хозяйств.

Уже стало привычным, что 
в периоды самых ответствен
ных кампаний в совхозах и 
колхозах бьют во все колоко
ла по поводу нехватки горюче
го. И, как правило, полу
чают его сверх фондов, до
полнительно. Нельзя же 
допустить. чтобы в жатву 
стали в поле комбайны. Но 
при этом всегда возникает 
вопрос: а все ли делается в 
хозяйсд.|£1̂ , ^%обы горюче- 
смакшчйые яй'ерйалы- рас
ходовались экономно, рачи
тельно? Сейчас, когда агро
промышленные предприятия 
на пороге самофинансирова
ния, этот вопрос приобрета
ет особую значимость.

Службами Госсельтехнад- 
зора области проверено ис
пользование и хранение 
нефтепродуктов, состояние 
нефтеоборудования в 115 
хозяйствах. Оказалось, не 
везде инженерные службы 
НАПО, колхозов и совхозов 
Своевременно контролиру
ют качество нефтепродуктов, 
поступающих в хозяйства, 
неудовлетворительно содер
жатся нефтесклады. Прак
тически повсеместно не про
изводятся замеры плотно
сти б^ензина и его температу
ры в емкостях бензовозов. 
В результате хозяйства ре
гулярно недополучают в те
чение года значительное ко
личество топлива. Деньги 
зце за него перечисляются в 
обязательном порядке.

Другая сторона бесконт
рольной приемки — это по
ступление обводнетной про
дукции. Например, в мае 
1987 года в шесть совхозов 
Кожевниковского района по- 
ст5чтило обводненное ди
зельное топливо с Воронов- 
ской нефтебазы «Госкомнеф- 
тетгродуктов». А ведь при за
правке машин некачествен
ным топливом на 20—30 
процентов снижаются мото
ресурсы техники. Основная 
причина — ни один из об
следованных нефтескладов 
не укомплектован ручными 
переносными лабораториями 
для проверки качества неф
тепродуктов. Нет здесь и 
технической документации: 
паспортов не>фтехс|зяйс;тва, 
инструкций по использова

нию нефтепродуктов, жур
налов учета и госпроверок 
оборудования. Нет калибро
ванных тетроштонов для за
мера уровня ГСМ. В емко
стях отсутствуют плавающие 
топливоприемники, нет сли
ва для удаления- попавшей 
в топливо воды. Из прове
ренных хозяйств только в 
106 топливо подается за
крытым спосрбом, а масло 
— в 48, , Лишь треть хб-' 
зЯйств' заключила договоры 
с '' ремоЯт*но-те8нйчвбкими 
предприятиями на специали
зированное обслуживание 
нефтвскладского оборудова
ния.

Нону  партнеров не все 
еще отлажено. Так, станция 
технического обслуживания 
Уртамского РТП ежегодно 
не вьшолняет план по но
менклатуре из-за отсутст
вия необходимых запасных 
частей. Мастера-наладчики 
в основном выезжают на 
аварийные ремонты. График 
технического обслуживания 
составлен, но не соблюдает
ся.

К чему приводит такое 
отношение? На сегодняш
ний день 73 процента име
ющихся емкостей ГСМ не 
подвергались зачистке в ус
тановленные сроки, а то и 
по нескольку лет со дня ос
нования нефтебаз. Четвертая 
часть емкостей не загерме
тизирована. Значит, запла
нированные потери? Ведь и 
неспециалисту ясно, что 
бензин имеет свойство ис
паряться... Кроме того, в 
Кривошеинсром, Томском, и 
Чаннском районах до 5 про
центов от общего количе
ства проверенных емкостей 
подтекают.

Районные службы гостех
надзора постоянно проверя
ют содержание нефтескла
дов в хозяйствах, указывают 
конкретные меры по устра
нению отмеченных недостат
ков. Инженерно-техничесрой 
службой агропромышленного 
комитета запланировано ре
конструировать 25 нефте
баз и построить 12 новых. 
И, объективно говоря, ре

зультаты направленной дея
тельности есть: в текущем
году введена в эксплуатацию 
типовая нефтебаза в совхозе

«Заветы Ильича» и на ста
дии завершения нефтебаза в 
со(вхазе ,«,Богатыревский» 
Бакчарского района. Прово
дится реконструкция при
способленных н^тебаз. Ем
кости стали устанавливаться 
на фундаменты, территории 
1с|1гораживаюгдся, - улучшают
ся подъездные пути. Но это 
пока лишь отдельные эпизо
ды, только начало добрых 
перемен.

Безответственное, халат
ное отношение к хранению 
и использованию горюче
смазочных материалов при
вело к тому, что перераст 
ход фондов дизельного топ
лива по области за 9 меся
цев составил 6,4 процента, 
дизельной смазки— 14 про
центов. Но и это не оконча
тельные показатели, по
скольку фактический пере
расход значительно больше 
из-за приписок.

Например, в колхозе 
«Заря» Первомайского рай
она тракторист М. Н. На- 
ценник на тракторе «К-701» 
израсходовал 115 литров 
дизельного топлива за 10 
часов работы, а списано «по 
норме» i240 литров. В сов
хозе «Знамя» Молчановско
го района заведующий газо
вым хозяйством А. Г. Дани
ленко за первое полугодие 
получил 795 литров бензина 
марки «АИ-93» на сумму 
918 рублей на автомобиль 
«Москвич», который давно 
уже продан хозяйством.

Хозяйства продают зача
стую горючее сторонним ор
ганизациям как по своему 
усмотрению, так и по, рас
поряжению вьшестоящих 
органов. В частносди, толь
ко совхозы Томского рай
она продали таким образом 
32 тонны бензина и 6 тонн 
дизельного топлива. И, не
смотря на такие явные на
рушения, никто не. привле
кается к ответственности. 
Исключение составил, по
жалуй, только совхоз «Ок
тябрь» Томского района 
(директор В. И. Марков), 
который после вмешательст
ва прокуратуры возместил 
ущерб на сумму 7,220 руб.

Проверкой также вашы- 
ты факты искажения бух
галтерского учета движения

ГСМ, особенно при снятии 
остатков на отчетную дату 
на нефтескладах. Во вс̂ ех 
хозяйствах в емкостях го
рючего не замеряются плот
ность температуры и оста
ток подтоварной воды. Не 
проставляется движение го
рючего и в путевых листах 
водителей и механизаторов, 
допускаются исправления в 
записях показаний спидо
метров.

По настоянию инспекторов 
Госсельтехнадзора в хозяй
ствах принимаются меры к 
исправлению недодтатков. 
Так, в целом по области 
снижен' проц€нт''''’подтеканйя, 
топлива из емкостей с 4 , до 
1, покрашено из числа про
веренных 20 процентов ем
костей и герметизировано 
46 процентов. Нефтебазы 
четырех совхозов Асинов- 
ского района укомплектова
ны несносными лаборато
риями, Проведены рабочие 
совещания с бухгалтерами 
и заведующими нефтебазами 
в Кожевниковском, Асинов- 
ском и Зырянском районах, 
на которых рассмотрен по
рядок снятия остатков ГСМ. 
Более чем на трети прове
ренных автотранспортных 
средств предотв.ращены под
текания топлива.

По результатам проверки 
за небрежное отношение к 
хранению, учету ГСМ, со
стоянию нефтескладов на 
46 руководителей и инже
неров произведены денеж
ные начеты на сумму 1.070 
рублей.

Но волнует другое — в 
прошлом году Госсельтех- 
надзор проводил аналогич
ную проверку, было выяв
лено немало негативных 
фактов. После чего по обл- 
агропрому был издан при
каз об использовании, хра
нении ГСМ, ремонте и тех
ническом обслуживании 
нефтескладов. Ответствен
ность за его исполнение 
была возложена на началь
ников отделов агрокомитета: 
механизации — Ю. А. Ро
машова и снабжения — 
В. А. Мальцева. Но про
шел год, а кардинальных 
перемен к лучшему не про
изошло. Хотелось бы, что
бы данные нынешней про
верки побудили этих руко
водителей к принятию более 
действенных мер.

Н. МЕЛБНТЬЕВ,
старший няженер обла
стной инспекции Гос

сельтехнадзора.

К гиганту—в гости
Заведующие и |Преподаватели кафедр общественных наук вузов Томска на ТНХК

До(рога из города к ги
ганту нефтехимии неблиз
кая, и пока за окнами мель
кали гор'эдские постройки, 
гЬрв’Ый секретарвь горкома
КПСС В. М. Кетон рассказал 
ученым о проблемах ТНХК, 
подчеркнув при этом, что 

, одна из главных на сегод-
{  няшнее время — формиро-
 ̂’ ванне коллектива, подготов

ка кадров. Активное участие 
Bj*30B здесь просто необхо
димо.

Об этом же говорил гос
тям генеральный директор 
комбината Г. П. Хандорин, 
всгретииший ученых на тер
ритории ТНХК и затем вы- 
ступивишй передними. Фор

мы взаимодействий коллек
тива комбината и кафедр 
общественных наук пока 
лишь уточняются. По дру
гим направлениям они дав
но уже найдены. С помо
щью вузов, например, уда

лось решить вопросы заме
ны отдельных элементов им
портной технологии на оте
чественные. Каждый год 
студенты проходят практи
ку на комбинате. А вот в 
обществоведении... Как ока
зала одна из участников 
встречи: «Нам бы хотелось, 
чтобы вы. Геннадий Петро
вич, повернули кафедры 
к проблемам становления 
коллектива*. Странно, что

такого поворота ждут в пер
вую очередь от хозяйствен
ника.

Как бы отвечая на это 
предложение. Г. П. Хандо
рин обратился с прось^й 
к В. А. Гаге, заведующе
му кафедрой организации и 
планирования промышлен
ных предприятий ТГУ, за
ключить договор с коопера
тивом по внедрению орга
низационно - экономических 
нововведений.

Заявка в этот коопера
тив — вот, пбжалуй, единст
венный практический ре- 
з)ультат встречи админист
рации ТНХК и ученых ву
зов Томска. Ни та, ни дру

гая сторона не были гото
вы к решению совместных 
задач, разве что только об
щественники поинтересова
лись, занимается ли кто- 
нибудь на комбинате соци
ологическими и психологи
ческими исследованиями. На 
что получили ответ, что 
специальный человек такую 
работу не проводит, хотя 
коллектив и сейчас пере
живает трудности периода 
становления: сказываются
новые экономические усло
вия. Так что представители 
кафедр общественных наук 
и экономики нужны комби
нату не только в качестве 
гостей и экскурсантов.

цать семь уроков. Пример
но половину из них прове
ли учителя Томска, другую 
— сельские педагоги.

Тем учителям, которые 
давали уроки не в «своих» 
классах, приходилось при
лагать много усилий, чтобы 
изучить ребят, найти с ни
ми контакт. Подумалось то
гда: а если бы каждый
учитель в своей повседнев
ной работе находил в себе 
столько энергии, столько пе
дагогической мудрости, что
бы всегда, каждый день, 
каждый час его общения с 
детьми был праздником сод
ружества, как бы мы все 
тогда выиграли! Опыт «Эври- 
ки» подтверждает: это впол
не возможно.

После уроков состоялось 
их обсуждение. Заведу
ющая облоно 3. Г. Барашева 
говорила на нем о педагоги
ке сотрудничества, о лич
ности учителя, об умении най
ти контакт с классом. 
Мысль, особенно ярко про
звучавшая при подведении 
итогов, была такая: чтобы 
сегодня учить, воспитывать, 
нужно многое знать самим. 
Надо разбираться и в лите
ратуре, и в музыке, и в пе
дагогике, и в психологии.

К сожалению, еще многие 
учителя не «дотягивают» 
до профессионального уров
ня. А ведь по-настоящему со
вершенствовать мастерство 
можно только самообразова
нием.

Мнение многих молодых 
педагогов относительно то
го, что опыт приходит 
только с годами, было оп
ровергнуто. Во-первых, есть

немало примеров, когда 
вчерашние выпускники пед
институтов работают на 
очень высоком уровне. И 
наоборот — проработав в 
школе не один десяток лет. 
можно так и не стать насто
ящим учителем. Отсюда вы
вод: нельзя ссылаться на
молодость; неопьвгность. 
Включаться в процесс педа
гогического образования 
нужно немедленно.

Многие учителя, собрав
шиеся в Молчанове, отме
чали, что сейчас в области 
немало талантливых педа
гогов. Создание классов с 
углубленным изучением 
предмета на базе школьных 
кабинетов, где трудятся эти 
педагоги - новаторы, — вот 
еще одна проблема, кото
рую предстоит решать в са
мое ближайшее время.

Желающих выскавать 
свое мнение по педагогике 
сотрудничества было нема
ло. И это здоровый симп
том: люди не хотят рабо
тать по-старому, когда в 
школе везде и во всем до
влела фигура учителя, ав
торитет которого, казалось, 
незыблем. Педагогика сот
рудничества — это не но
вое, «модное» веяние. Это 
— требование жизни. И 
очень важно, что «Эврика-2» 
еще больше сблизила город
ских и сельских педагогов.

...Одну из томских учи
тельниц, дававших урок в 
Молчанове, местные ребя
тишки ждали на улице около 
двух часов. Когда она вы
шла, ребята передали ей 
письмо, которое просили 
вскрыть в городе.

В плотно запечатанном 
конверте, на листе из 
школьной тетради было од
но предложение; «Лучшего 
урока у нас никогда не бы
ло». Как, наверное, хочется 
такого признания в любви 
каждому ищущему педагогу!

Л. ЕРМОЛАЕВ,
В. ВЛАДИМИРОВ.

КАК ВАС ОБСЛУЖИВАЮТ
Хорошее качество, исполнение заказов точно в срок 

— эти обязательства давно ц прочно вошли р правило 
труда обувщика облбытуправления Леонида Игнатьевича 
Аксенова. Работая .в мастерской № 0, выполняя сроч
ный ремонт, он уже досрочно, к 70-летию Октября, вы
полнил цлан года и пвух |лет |Лятнлетки.

НА СНИМКЕ: член КПСС Л. И. Аксенов.
Фото Н. Потапова.
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нч»ормация
ШПОРТЕРЫ Т Л С С  С О О Е Е Ц айО Т

ПОРТУГАЛИЯ-------------------------------

Б Ы В Ш И Е

ВОЗВРАЩАЮТСЯ
Почуяв перемены, они устремляются в 

Португалию я спешат поделить пирог, 
который готовит для них правительст
во, заявившее о 1намеренин цозвратнть 
национализированные предприятия в 
частные руки...

У него квадратное лицо, тяжелый уверенный 
взгляд победителя. Позируя фотографам, он любит 
опереться правой рукой на голову массивного ка
менного льва — символа власти у входа в его рос
кошную резиденцию.

В кабинетах крупнейших банков капиталистиче
ского мира имя Мануэла Эшпириту Сайту произ
носят с почтительностью и благоговением. Этот 54- 
летний португалец владел настоящей финансовой 
империей^ простиравшейся далеко за пределами его 
страны, прежде всего — на Африканском конти
ненте. После победы в Португалии в апреле 1974 
года антифашистской революции Эшпириту Сайту 
натерпелся страха. Имущество многих его банков 
и .компаний было нгщиояализировано, и он поспеш
но эмигрировал — сначала в Мадрид, потом в Лон
дон. Однако возрождать свою импарш) этот магнат 
начал в Бразилии, когда у власти там стояла воен
ная диктатура.

Сегодня Эшпириту Сайту все чаще наведывается 
в Лиссабон. 'Здесь он проворачивает крупные сдел
ки, быстро восстанавливая утраченные позиции в 
экономике и банковской системе Португалии. Это
му способствует открытый курс последних порту
гальских правительств в угоду крупному местному 
и иностранному капиталу. Совсем недавно, напри
мер, предпринимателям развязали руки в деле 
увольнения неугодных работников. Готовится чист
ка конституции от прогрессивных статей, ограни
чивающих всевластие монополий.

Однако, наученный событиями 1974 года, Эшли- 
ригу Сайту и другие бывшие «императоры» прояв
ляют теперь немалую осторожность. В беседе с 
журналистами он признал, что предпочитает сей
час держать большую часть капитала за рубежом. 
Но есть планы и насчет Португалии. Здесь он со
бирается построить гигантский универсам, прибрать 
к рукам целлюлозно-бумажную и цементную про
мышленность. Пока же довольствуется нескольки
ми банками и компаниями в ряде западноевропей
ских стран, Бразилии и США. В Бразилии и Па
рагвае ему принадлежат и огромные земельные вла
дения.

Живет сеньор Эшпириту Сайту в Швейцарии, но 
есть у него и роскошные квартиры в Майами 
(США) и Лондоне. Ненамного отстает от него и 
его супруга, которая владеет в Лиссабоне агентст
вами по продаже французских автомашин «Пежо» и 
японских «Хонда».

Увлечения семейства Эшпириту Сайту типичны 
для всех толстосумов. Они коллекционируют ста
ринную мебель, фарфоровые изделия и картины 
знаменитых художников. Другие хобби — охота, 
конный и парусный спорт.

Карьера сеньора Эшпириту Сайту похожа на 
судьбу и других бывших, верой и правдой служив
ших диктаторскому режиму Салазара-Каэтану.

Возвращаются бывшие, как победители, затаив 
злобу и жажду мести против тех, кто в свое вре'- 
мя лишил их многих привилегий.

Г. ПЕТРОВ, 
корр. ТАСС.

Лиссабон.

Роботы-телеоператоры
Американская телекомпания Эн-би-си, стремясь 

не отставать от технического прогресса, начала ос
ваивать роботов-телеоператоров. Уже на следующей 
неделе они будут установлены в одной из студий, 
а в начале февраля — станут снимать вечернюю 
программу новостей. Екши вце пойдет хорошо, их 
будут использовать во всех программах новостей, 
а также для различных интервью. «Это реально,— 
заявил вице-президент Эн-би-си Том Уолтзин. — 
Хотя никто раньше так поступить не решался».

Несмотря на то, что технический прогресс пред
ставляется руководством компании как главная 
причина отказа от обычных телеоператоров, все же 
оно вынуждено было признать и другую, более 
простую причину — роботы (Сойдутся гораздо де
шевле. Только на съемках вечерней программы но
востей они заменят сразу трех операторов.

Роботы-телеоператоры — не единственное тех
ническое новшество, которое намерена ввести Эн- 
би-си.

СПРАШИВАЙТЕ-
O T B E 4 A E I V I

— Просим опубликовать в газете перечень установ
ленных в нашей области транспортных и других льгот 
для инвалидов и участников Отечественной войны н лиц, 
приравненных к ним.

К. МИТЬКИН, 
председатель совета ветеранов ГРЭС-11.

г. Томск.

экскурсантов.
И. ШЕРЕМЕТ.

Отвечает заведующий 
облсобесом О. Ф. Больша
ков:

— В соответствии с поста- 
надленнем Совета Минист
ров СССР от 23 февраля 
1981 года инвалидам Оте
чественной войны предоста- 
|вшяегся правю бесплатного 
проезда на всех видах го- 
■рюдского пассажирского 
транспорта <за исключени
ем такси) и на авгомобиль- 
(Ном транспорте общего 
пользования (за исключе
нием такси), в сельской ме
стности — в пределах адми
нистративного , района по 
месту жительства в поряд
ке, определяемом Советами 
Министров союзных рес
публик по согласованию с 
Госуда|рственным комите
том СССР по труду и со
циальным вопросам, а так
же на железнодорожном 
и водном транспорте при
городного сообщения и в 
авто(5усах пригородного со
общения и пригородных 
маршрутов.

Инвалиды Отечественной 
войны I и II групп пользу
ет с я  нравом беоплатиого 
проезда по железной доро
ге или на судах транзитных 
и местных линий речного 
флота один раз в год (ту
да и обратно), а в районах, 
не имеющих железнодорож
ного сообщения, с 50-про-

центной скидкой — воздуш
ным, водным или между
городным автомобильным 
транспортам. Лицам, сопро
вождающим инвалидов I 
группы (не более одного 
сопровождающего), предо- 
^:тавляегся '50-проце1нтная 
скидка со стоимости про
езда один ;раз в год (туда 
и обратно) по железной до
роге, а в районах, не име
ющих Железнодорожного 
сообщения, — водным, воз
душным или междугород- 
!ным автомобильным т ^ н - 
спортом (согласно правилам 
технической эксплуатации 
ж е л е з н ы х  дорог Со
юза ССР к пригородным 
относятся пассажирские по
езда, курсирующие на рас
стояние до 150 км).

Согласно письму Мини
стерства путей сообщения 
от 1 апреля 1980 г., инва
лидам Отечественной вой
ны I, II и III групп предо
ставляется 50-прО|Центная 
скидка со стоимости про
езда в период с 1 октября 
по 15 мая без ограничения 
количества поездок, а за 
сопровождающими инвали
дов Отечественной войны 1 
группы сохраняется 50-про
центная скидка со стоимо
сти проезда один раз в год 
летом—с 16 мая по 30 сен
тября по предъявлению та
лона. а в период с 1 октяб
ря по 15 мая без ограниче

ния количества поездок при

условии сопровождения ин
валидов Отечественной вой
ны первой группы во вре
мя поездки.

Согласно постановлению 
ЦК КПСС и Совета Мини
стров СССР от 10 ноября 
1978 года, участникам Ве
ликой Отегчественной вой
ны предоставляется 50тпро- 
центная скидка со стоимо
сти проезда один раз в год 
(туда и обратно) железно
дорожным транспортом, а в 
районах, не имеющих же- 
лезнодоражнаго (сообщения, 
— водным, воздушным или 
междугородным автомобиль
ным транспортом.

* * •
Отвечает начальник управ

ления бытового обслужива
ния населения Б. П. Степа
нов.

— Где принимают старые 
телевизоры?

А. МИХАЛЕВА.
г. Томск.
— В Г. Томске по улице 

Гагарина, 20. Режим рабо
ты приемного пункта: с 9 до 
18 часов, перерыв с 13 до 
14 часов. Выходные дни —
воскресенье и понедельник. * ■* *

— Где принимают в по
краску цигейковые шубы?

Л. АНИСИМОВА.
— Прием в покраску про

изводится на фабрике № 1 
«Томскоблхимчистки» (пер. 
Пойменный, 3). Следует 
знать, что при крашении

шубы из цигейки дают усад
ку на один-два размера.* • *

— Где можно отремонти
ровать мягкую мебель?

А, МОТОВА.
г. Томск,
— Услуги по ремонту мяг

кой мебели оказывает объе
динение «Томскоблремстрой- 
быт».

Телефон руководителя 
2-45-87.

*  *  *

— Где можно записать 
звуковое письмо?

В. МУРЗИНА.
г. Томск
— Звуковое письмо на 

ферромагнитную пленку 
можно записать в студии 
звукозаписи (пр. Ленина, 
138-а), а также в салоне об
рядовых услуг (ул. Красно
армейская, 114), здесь же 
производят звуковую запись 
и на гибкую пластинку.

« * «
— На каких условиях 

предоставляются дополни
тельные дни отдыха доно
рам?

В. ГАВРИЛОВ.
г. Томск.
Отвечает заведующая юри

дической консультацией обл- 
совпрофа М. С. Андреева;

донорам непосредст
венно после каждого дня 
сдачи крови предоставляет
ся один день отдыха с сох
ранением среднего заработ
ка. По желанию работника 
этот день присоединяется к 
ежегодному отпуску.

Если сдача крови имела 
место во время отпуска или 
в нерабочий день (выходной 
или праздничный), то от
пуск продлевается на один 
день с оплатой по среднему 
заработку.
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СПОРТ И ЛИЧНОСТЬ

Тренер Иван Селетников
Мар-дель-Плата, или Серебряная долина — неболь

шой город на Атлантическом побережье Аргентины. 
Здесь в 1969 году в гоандиозном здании казино торже
ственно звучал Гимн Советского Союза. Исполнялся он 
в честь команды нашей страны — победительницы чем
пионата мира по классической борьбе. Вот на фотогра
фии тех лет десять богатырей — усталых, счастливых, 
в трудных поединках добывших победу.

На за1днем плане, непо
далеку от пятикратного 
чемпиона мира омича Вик
тора И'гуменова, вадул^ав- 
шисъ, стоит наш земляк 
Александр Юркевич,, ♦чем
пион мира в полутяжелом 
весе.

«Когда звучал гимн мо
ей Родины, — будет впо
следствии рассказывать 
Александр, — я испыты
вал чувство особой гордо
сти и благодарности к тем 
наставникам, которые при
вели меня « победе. И 
особое чувство благодарно
сти было к пе1®ому моему 
тренеру, рьщарю томской 
борьбы Ивану Мефодиеви- 
чу Селетникову».

Александр Михайлович 
Юркевич, ныне жнв|ущий 
в Москве и сам ставший 
тренером по классической 
борьбе, не раз возглавляв
ший сборную страны, —не 
€дин1ственный воапитаиник 
Ивана Мефодиевича Селет- 
никова. Дважды чемпионом 
РС<1ЮР в шестидесятые го
ды был нынешний тренер 
Томской детско-юношеской 
спортивней школы мастер 
спорта СССР Владимир Ва- 
р'ильев-иич Смирнов. Неод
нократным победителем 
первенства Центрального 
совета ДСО «Буревестник», 
призером 1всесоюзных тур1- 
ниров становился мастер 
спорта, кандидат техничес
ких наук, старший научный 
сотрудник НИИ ядерной фи
зики Владимир Иванович 
Цветков.

Немало мастеров класси
ческой 4бощбы аоспиташ 
И. М. Селетников. Имеино 
за это ему, первому в Том
ске, в 1964 году было при
своено звание «Заслужснг 
ный тренер РСФСР». Мно
гие его воспитанники, до
стигнувшие мастерского ру
бежа в спорте, стали ува
жаемыми людьми, высоко
квалифицированными спе
циалистами. В отделе глав
ного металлурга одного из 
предприятий труДится ма
стер спорта, вьшускник ме- 
ханическопо фвкультейа 
ТЛИ Владимир! .Крячков. 

Заместителем директора За
падно-Сибирского металлур
гического комбината в Ново
кузнецке работает выпуск
ник химико-технологичеркюго

факультета ТПИ Борис 
Марков. Доктором геолого
минералогических наук
стал мастер спорта, также 
вьтускник ТПИ Тадос 
Янкауокас.

Именно в Томском поли
техническом институте
И. М. Селетников и ковал 
спортивные кадры, отстаи- 
ва1вшие честь нашей обла
сти во всесоюзных соревно
ваниях. Более двадцати 
лет проработал он на ка
федре Физического 1воши- 
тания. Перелистываем с 
Иваном Мефодиевичем
объемистый альбом, где со- 
(браны фотографии, отра
жающие его спортивный 
путь. Ведь сам И. Селет- 
ников стал -первым в Сиби
ри мастером спорта по 
классической борьба. Это 
звание ему было присвоено 
еще в 1953 гоДу.

...Нескладный, с длинны
ми, но крепкими руками, 
предстал он в 1947 году 
перед тренером А. Д. Афа
насьевым. Тогда в одном 
из зданий на углу улицы 
Р. Люксембург и переулка 
Совпартшкольного ютился 
небольшой борцовский зал. 
Александр Данилович Афа
насьев с большой охотой 
р|бучал настырного свое- 
.нравного юношу. И афа- 
1Часьевокий коронный при
ем — бросок через спину 
с захватом руки и головы 
— получил в интерпрета
ции Ивана Селетникова «но
вое звучание».

Но Селетников внес в 
борцовскую технику и свое. 
Именно таким стал его 
«рычаг». Оригшальный 
прием в партере. «Трениро- 
всшись мы тогда до изне- 
'можения, — рассказывает 
ветеран томской борьбы.— 
Именно труд, настойчивый, 
упорный, и приносил свои 
плоды», в 1948-м он стал 
(третьеразрядником. А в 
ноябре 1949 года уже вы
ступал на первенстве 
РСФСР, где занял пятое 
■место.

В 1950 году проводился 
чемпионат Сибири. Среди 
борцов легкого веса встре
тились уже титулованный 
спортсмен из Барнаула 
Юрий Сапожников и мало 
кому известный томич Иван 
Селетников. «Борьба в стой-

Книгоиздание - 8 8
Без (лишней опеки и (бюрократического администриро

вания будут работать издательства « 1988 году. Колл^ 
ГИЯ Госкомиздата СССР приняла решение о дальнейшей 
демократизации их (организационно - творческой дея
тельности.

— В (январе на полный хозрасчет переходят коллек
тивы РСФСР, Украины, (Белоруссии и Эстонии. Их пра
ва и самостоятельность укрепит новое («Положение о 
государственных издательствах», которое будет Подго
товлено на основе Закона о государственном предприя
тии в первых числах января, — сообщил председатель 
Госкомиздата СССР М. Ф. Ненашев. — Новый доку
мент, упразднив действие прежних ограничнтелымх ин- 
струкний*, даст возможность самостоятельно решать все 
творческие, производственные и хозяйственно-финансо
вые вопросы.

Переход на Новые условия работы требует от издате
лей активного участия в начавшемся процессе обновле
ния. !;И здесь (каждому руководителю надо всего
выработать свою политику, свой приоритет. Опыт рабо
ты будет (обсуждаться на совете директоров издательств.

- Хочу (подтвердить: без мнения этого авторитетного орга
на не будет утверждено ни одно решение Госкомиздата 
СССР.

Какие же новшества будут определять характер (ны
нешних (перемен в книгоиздании? Прежде всего творче
ские коллективы (смогут самостоятельно определять ти
ражи книг и обновлять их тематику, оставлять резерв в 
планах для выпуска |Наиболее актуальных рукописей, ре
шать вопросы оптимальной численности редакционного 
состава. В то же время издательство вправе прнвлечь 
к редактированию ученых, специалистов широкого про
филя, (литераторов. В ряде коллективов пройдет экспе
римент по внедрению новой формы организации работы, 
в том числе коллективного подряда, когда для (подготов
ки книг (будут созданы небольшие творческие группы с 
аккордной выплатой 'гонорара.

Среди других мер — 'отказ от практики обязательно
го и, в частности, закрытого рецензирования. Издатель
ствам рекомендовано в отдельных 1случаях выпускать 
рукописи в авторской редакции, «а при возникновении 
конфликтной ситуации, после двукратного (рецензирова
ния оно вправе возвратить оригинал.

ке не дала никому преиму
щества. И вот в партере я 
пытаюсь провести свой, от- 
'(оаботанньгй \«рычаг», — 
р'ассказывает Иван Ме|фо- 
диевич. — Захватил руку 
(соперника, делаю )5ро1сс(к 
назад через спину». Эта, 
победа в финальной схват
ке сделала томича чемпио
ном. На первенстве СССР 
по классической борьбе в 
декабре этого же года сбор
ная СССР выступала в та
ком составе: Б. Гу|ревич,
В. Сташкевич, В. Аниси
мов, Г. Ткаченко и другие. 
Все — известные борцы, 
впоследствии ие раз стано
вившиеся чемпионами ми
ра и Европы. И среди них 
— незнакомый любителям 
спорта томич Иван Селет
ников. Газета «Советский 
спорт» писала: «Украин
ский легковес Гамарник хо- 
;рошо зарекомендовал себя 
в предыдущих схватках. Он 
1смел, ((напорист, неутомим. 
Под с,тать ему и его сопер
ник Селетников. Дважды 
пытается Гамарник поднять 
(Се.тк:тникс1(за «.на за(дни|й 
пояс», но беауопешно. Один 
бросок, даже перевод в 
партер, может решить ис
ход схватки. Но этого не 
удается сделать ни Гамар
нику, ни Селет,никову».

Тс(гда сборная РСФСР 
стала чемпионом страны. И 
этот успех с ней заслужен
но разделил томич. Кстати, 
Г. Гамарник впоследствии 
был чемпионом мира, Ев
ропы.

Росло и крепло спортив
ное мастерство томского 
борца. Трижды он становил
ся чемпионом РСФСР в 
легком, полусреднем весе.

В 1952 году И. Селетни- 
ков занял четвертое место 
на пе|рвенстве страны. А 
в 1953 году, придя в Том- 
■ский политехнический ин
ститут, он стал воспитывать 
новую смену бор|цов клас
сического стиля. Здесь за
метил Сашу Юркевича', вы
полнившего позже норму 
мастера спорта СССР и 
уже в этом звании пригла
шенного в Москву в состав 
сборной страны.
’ Трудолюбив, требователь- 
ность, порой жесткость — 
^Характерные черты (тре(н€(- 
>ра И. Селетникова. Эти 
качества умелого наставни
ка автору этих строк при- 
шл(х:ь испытать на себе. 
Помню, как в составе сбор
ной Томского политехниче
ского института в марте 
1964 сода я защищал 
спортивную честь вуза на 
третьих всероссийских сту

денческих HTipax. Тогда в 
в финале я встречался 

с сильным соперником из 
Свердловска В. Никули
ным. От моей победы зави
сел командный успех.

Иван Мефодиевич перед 
схваткой коротко сказал: 
«Обязан и должен выиг
рать». Позади были уже 
шесть победных встреч. 
Эта — последняя, но ре
шающая. Проведя прием 
«бросок через грудь, про
гибом». я ,не удержал про
тивника в положении «мо
ста». Но он, уходя с этого 
положения, коснулся ло
патками ковра. Судьи еди
ногласно присудили мне 
победу. В итоге — команда 
ТПИ стала победительни
цей ипр.

Спортивный путь И. Се
летникова, конечно, не был 
усеян одними розами. Не
легко складывался и его 
тренерский путь. Из-за раз
ногласий на кафедре физ- 
во(спитаяил ТПИ вынужден 
он был покинуть коллек
тив, которому отдал столь
ко лет труда, забот, тре
вог. Но не угас энтузиазм. 
Пришел Иван Мефодиевич 
преподавателем физкульту
ры в ГПТУ-20. Уговорил 
руководителей училища 
отдать под борцовский зал 
■пустующий подвал. Знако-, 
мый засомневался: «Да зря 
ты, Мефодьич, ничего у 
тебя не выйдет».

Подде(ржал И. Селетнико
ва начальник областного 
управления прЮфтехобразо- 
ваяия В. С. Сизов. И вот 
вместе с ребятами залили 
бетоном пол, уложили рей
ки, провели свет. А до это
го вытащили из подвала 
30 кубометров мусора. 
Смотрю на аккуратно заст
ланный борцовский ковер 
и не ве(рю, что здесь было 
неуютно и холодно.

Если за что-то берется 
Иван Мефодиевич, то уж 
делает пойстине добротнб, 
с «мужицкой смекалкой» и 
основательно. В его доме 
по улице 350-летия воссо
единения Украины с Рос- 
(сией не(прем€нна удивишь
ся аккура'шой теплице. Вы
ращивает здесь И. Селег- 
ников нежные каллы, кан
ны, лилии, • тюльпаны, ама
риллисы. «Столько у меня 
цветов — не сосчитать», — 
говорит Иван Мефодиевич.

Как и не сосчитать дру
зей, которым он по разным 
поводам дарил эти цветы.

Сетует И. Селетников, что 
нет врем€1ни поплотнее за
няться ульями. «Вот оста
лось только три, а было

«У НАС КАНИКУЛЫ!» Фото Н. Потапова.

< ф и  ю/льтуры}) в Теп/льдете
Б Ю Р О  п о г о д ы
С О О Б Щ А Е Т

Минувшие суббота и во
скресенье стали для трудя
щихся Тегульдетского райо
на праздником музыки, поэ
зии, танца. К ним в гости, 
в рамках Второго всесоюз
ного фестиваля самодеятель
ного творчества приехали 
творческие коллективы то
мичей: группа молодежного 
ансамбля песни и танца 
профтехобразования «Сибн- 
ринка» (художественный ру
ководитель—А. Севастьянов), 
творческая группа томского 
музыкального общества «Го
лос планеты» (руководитель

— композитор, лауреат пре
мии Томского обкома ком
сомола В. Забываев) и поэт 
Сергей Яковлев.

(Труженики (Совхозе .«Чу
лымский», села Белый Яр, 
районного центра (пюзнако- 

мились с ярким, самобыт
ным искусством ансамбля, 
новыми стихами С. Яковле
ва, новыми песнями о пар
тии, Родине, В. И. Ленине 
Валентина Забываева, ис
полненными на хорошем 
профессиональном (уровне 
заслуженным работником 
культуры РСФСР Юрием

Машничем. Особую бла
годарность композитор и 
певец получили в свой ад
рес от юных музыкантов 
детской музыкальной школы.

Участники «дней культуры», 
встретились с руководите
лями района. Первый секре
тарь РК КПСС В. Красов 
сердечно поблагодарил при
бывших томичей и пожелал 
творческих успехов.

Поездка была организова
на Томским областным му
зыкальным обществом.

В. АНАТОЛЬЕВ.

Сегодня — облачность с 
прояснениями, местами сла
бый снег, ветер юго-восточ
ный, 5 —10 метров в секун
ду, температура 2—7, по во
стоку 10—15, в Томске 4 — 
6 градусов мороза.

8—9 января — облач
ность с прояснениями, сла
бый снег, ветер юго-запад
ный, с переходом на запад
ный. 7 — 12 метров в секун
ду, температура 8-го ночью 
4 —9, по востоку до 17, днем 
1—6 градусов мороза, 9-го 
днем и ночью 8 —13 граду
сов, местами до 22 гра
дусов мороза.

восемь», — гфодолжает он.
Рассказ о судьбе томско

го тренера был бы непо.1 
ным, если не поведать вот 
о чем. В 1068 году в Мо
скве вьппел сборник второ 
го Всесоюзного научно-тех 
Вического семинара на 
ВДНХ. Одна из глав книги 
'названа «Развитие физио
логического приборострое
ния для научных исследо
ваний в биологии и меди
цине». Авторы — С. М. 
Ксенц, В. М. Сергеев, 
И. Ф. Соснин, Ю. В. Щер
баков, И. М. Селетников.

Учась в аспирантуре ТГУ, 
И. М. Селетников много 
занимался и вопросами 
применения полупроводни
ковых тензодатчиков для 
(регистрации кровяного) да(в- 
ления в хроническом экспе
рименте. Сейчас Иван Ме
фодиевич одержим идеей 
внедрения «электронного 
тренажера для измерения 
времени при бросках в 
б о р ь б ^ .

При :всем\ разнообравии 
интересов этот вид спорта 
остается главной линией его 
судьбы.

На очередном занятия бор
цов в зале ГПТУ-20 вижу 
(группу мальипей. СпрЩпи- 
ваю первоклассника школы 
№ 14 Сашу Карповича, чем 
ему нравится борьба. Он 
отвечает с достоинством: 
«Нравится дещать передо-, 
рот захватом, нырок под 
руку. И вообще нравится 
|добе(ждать, как побеждая 
Иван Мефодиевич».

Искусству побеждать
И. М. Селетников учился 
всю жизнь. Этому .учит и 
■двоих воспитанников. Ибо 
только в памяти учеников 
видит он продолжение сво
его дела.

В Томске начинается тур
нир по классической борь
бе, посвященный памяти 
первого тренера по б о р ^  
в нашем городе А. Д. Афа
насьева. На этот турнир 
приглашены спортсмены из 
почти тридцати городов Си
бири, Урала, Дальнего Во
стока.

Один из инициаторов этих 
соревнований — Иван Ме
фодиевич Селетников. Он, 
как и десятки других бор
цов, благодарен Алекса(ВД- 
ру Даниловичу за приоб
щение к виду спорта, кото
рый позволил многим по
знать, что путь к вершинам 
мастерства .усеян и розами, 
и терниями.

В. ПЕТРОВ.

Телевидение
ЧЕТВЕРГ, 7 января

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.30 — 
«Делай с нами, делай, как мы. 
делай лучше нас». 9.30 — 
«Родина Электричества». Ху
дожественный фильм. 10.05 — 
Концерт. 10.25 — «Портрет со
временника». Документальные 
телефильмы. 11.05 — Новости.

15.30 — Новости. 15.40 —
«Прожектор перестройки». 
15.50 — «Дела и заботы агро- 
прома». Документальные филь
мы. 16.35 — Концерт. 17.00 — 
«Автограф». Литературная вик
торина для старшеклассников, 
18.15 — «Лица Пномпеня». 
Телеочерк. 18.35 — «Разреши 
те погулять с вашей собакой». 
Премьера мультфильма. 18.45
— «Действующие лица». «Мо
лодежь и перестройка». 19.30
— «Сегодня В мире». 19.50 —
«Запомните меня такой». Пре 
мьера художественного теле 
((фильма. 1-я серия. 21.00 —
«Время». 21.35 — «Прожектор 
перестройки». 21.45 — «Встре
ча по вашей просьбе». Народ
ный артист ■ СССР Е. Несте
ренко. 23.30 — «Сегодня в ми-

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.20 — Концерт. 8.50 —
Научно-популярные фильмы.
9.20 — «Утро туманное»,
Фильм-концерт. 10.05 —■
«Фильм — детям». «Прнклю 
чения Электроника», з-я се
рия —- «Мальчик с собакой». 
11.10 — Испанский язык. 2-й 
год обучения. 11.40 — Играет 
вильнюсский квартет. 12.00 — 
«Конец операции «Резидент», 
1-я и 2-я серии. 14.20 — Ар 
хитектура Львова. 15.10 —
Новости. 15.20 — «Экспеди
ция в XXI век». Выпуск 5-Й.
18.05 — Новости.

ТОМСК
18.15 — Документальный

фильм. 18.30 — «Таежный ме
ридиан». 1^бежи томских ле 
созаготовнтелей. 19.00 —
«День области». 19.15 — Те 
лефильм. 19.30 — «Работать в 
новых условиях».

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи 

малыши!».
ТОМСК

20.15 — «За безопасность 
движения». 20.40 — Докумен 
тальный фильм.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 — 

«Прожектор перестройки». 
21.45 — «Конец операции «Ре
зидент». 1-я серия.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.05 — Новости. 18.15
Ритмическая гимнастика. 18.45 
— Документальный фильм.
19.05 — Концерт. 20.00 —
«Спокойной ночи. малыши!»
20.20 — «Шоферская баллада» 
Документальный телефильм,

Редактор
Н. Г. НЕСГГЕРЕНКО.

ИЗВЕЩЕНИЕ
8 января 1988 г. в 16.00 

час. в правлении областной 
организа(ции общества «Зна 
ние» (пр. Фрунзе, 3) состо
ится лекция-;консультация 
на тему; «Актуальные проб

лемы военной политики 
КПСС на современном эта
пе».

Лектор—В. И. Ляпустин, 
кандидат историчееких на
ук, полковник военной Ака
демии им. Ф. Э. Дзержин
ского (г. Москва).

Приглашаются лекторы- 
международнини, лекторы по 
военной и военно-патриоти
ческой тематике, пропаган
дисты, преподаватели ка
федр общественных наук, 
техникумов, школ, СПТУ,

О Б Ъ Я В Л Е Н И Я

В театрах
ДРАМЫ

7 января. «Золотой смог» — 
10-30. 13. «Мотель» — 19.

8 января. «Золотой снег»
И) 30, 13. «Скамейка» — 19.

м у зы к а л ь н о й
КОМЕДИИ

7 января в помещении ДКиТ 
«Авангард» — «Ужасная дев
чонка» — 19-30. «Кошнин дом»

ibHOrO ЗРИТЕЛЯ 
7 января. «Сыщик, или Ни

кто» — 11. 14. Новогодний бал 
для старшеклассннноа — 18.

ВИДЕОТЕКА 
7 января. «Тайна жителей 

Луны» — 10-20, 14-30. «Джек 
Восьмериин — американец»
(две серии) — 11-40, 16. 19.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
7 января. «Берег правый, 

берег левый» — 18-10, 21-40. 
«Человек с бульвара Капуци
нов» — 9, 13-30, 16, 20. «Сказ
ка о громком барабане» — 
11. Перед сеансом — викто
рина «Герои Гайдара на эк
ране».

(ямени М. ГОРЬКОГО
7 января. «Забытая мелодия

для флейты» (две серии) — 
8-30, 11. 13-30, 16, 18-30, 21.
«Семь самураев» (две серии)
— 9. 12, 15. 18, 21.
Мультсбориик — 9. 10-20, 11-40. 
Сборник детского юмористи
ческого киножурнала «Ера
лаш» — 13. 14-20. 17. «Клят
ва олимпийцев» — 18-10. «Во
семь с половиной» (две серии)
— 19-20.

«ОКТЯБРЬ»
7 января. «Забытая мелодия 

для флейты» (две серии) — 
8-40. 11-10, 13-40, 16-10, 18-40,

9 —10 янв:
ЦЕГЙ?РАЛЬНЫИ СТАДИОН «ТРУД»
Иервеяс 

«НЕФТЕХИМ» (Томск) -  
Начало — в 14 часов.

«ТОРПЕДО» (Абакан).

Томский учебно-консультацноиный пункт 
ского янститута инженеров водного транспорта

Новосибт-
тута ияж ен^в водного транспорта НАЧИ

НАЕТ ЦРИБМ ДОКУМЕНТОВ от желающих поступить 
на 1-й курс заочного факультета по специальностям: эк
сплуатация водного транспорта, судовождение на внут
ренних водных путях. Судовые машины и механизмы, су
достроение и судоремонт, гидротехническое строительст
во, электро(привод и автоматизация промышленных уста
новок.

Заявление о приеме установленного образца подается 
на имя ректора института с приложением: документа о 
среднем образовании в подлиннике (диплома с вклады
шем или аттестата), вьшиски из трудовой книжки, заве
ренной круглой печатью отдела кадре® (в конце должна 
быть запись «...и работает по настоящее время»), 4-х 
фотокарточек (снимок без головного убора, размер 3x4 см), 
характеристики для поступления в вуз, заверенной круг
лой печатью (исключая печать отдела кадров),' за подпи
сью руководителя предприятия, секретаря партийной или 
комсомольской организации (для членов КПСС или кан- 
дидато(в в члены КПСС), председателя профсоюзной ор
ганизации: медицинской справки по форме. № 086/у.

По мере комплектования групп будут работать кратко
срочные подготовительные курсы. Сдаются вступитель
ные экзамены по дисциплинам; русский язык и литерату
ра (сочинение), математика (письменно), физика (устно). 
Начало экзаменов — с 1 марта.

Документы следует направлять в адрес Томского УКП; 
634001, Томск, ул. К. Маркса, 20, учебно-консультацион
ный пункт. Телефон 2-42-54.

21-10. «Горечь падения» — 10,
13- 40. 15-20. 17. 18-40. 20-20, 
22. Мультсборник — 12.

«ПИОНЕР»
7 января. «Рони — дочь раэ- 

бойников» — 9. 13, 15. 17.
Мультсборник «Морозики-моро- 
зы» — 11. «Завтра была вой
на» — 19, 21.

ямеви И. ЧЕРНЫХ
7 января. «Как три мушке

тера» (две серии) — % 11-40,
14- 20, 17. 19-40, «Откройте, по
лиция!» — 9, 10-50, 12-40, 16, 
17-40, 19-20, 21. «Приключения 
бельчонка Мики» — 14-20.

«СИБИРЯК»
7 января. «Кашей Бессмерт

ный» — 9-20. «Новые сказки 
Шехеразады» — 11. «Тайна 
Абигель» (две серии) — 13-30, 
18. Кинолекторий «Иснусство 
кино» — 19-20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«ТРАНСПОРТНИК»

7 января. «Старик Хотта- 
быч» — 12. «Антуан и Антуа
нетта» — 17. 19, 21.

В связи с раскопками по 
ул. Новосибирской npicKpa- 
щается движение троллей
бусов so  маршруту № 3 от 
ДК «Авангард» до пл. Ле
нина. Для обеспечения тран
спортного обслуживания жи
телей микрорайона по ул. 
Лазо организуется автобус
ный маршрут ДК «Аван-* 

гард»—пл. им. В. И. Ленина. 
На период раскопок увели
чивается количество трол
лейбусов на маршруте № 1 
и временно закрывается ав- 
тобусный маршрут № 14,

Учебно-курсовой комби
нат т/о «Томскавтотранс» 
продолжает ПРИЕМ НА 
КУРСЫ по подготовке во
дителей категории «ВС». 
Срок обучения—^̂5 месяцев; 
по переподготовке водите
лей с категории «ВС» на 
категорию «Д» и «Е». Срок 
обучения— 1 месяц: по под
готовке на категорию «Д» 
водителей II и I классов, не 
имеющих категории «Д».

Уче^о-курсовой комби
нат принимает от лредпря- 
ятяй я организаций заявки 
на проведение техминимума 
по правилам дорожного дви
жения и безопасности дви
жения (20-часовая про
грамма).

Обращаться по адресу: 
Томск, ул. Пролетарская, 
52. Телефоны 3-06-02, 
3-81-34.

(ЖТ Р У аО У С Т Я О И С Т В А)
ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ

в ОБЪЕДИНЕНИЕ «СИБКАБЕЛЬ» НА ЗАВОДЫ 
«ЭМАЛЬПРОВОД» И «ТОМКАБЕЛЬ»: главного бухгал
тера', инжеяерон-иехнологов, няженемв-конструкторов, 
инженеров-электроников, контролеров ОТК, бухгалтеров, 
механика цеха, кладовщиков, экспедиторов, инженеров 
ОМТС, поваров в дошкольные учреждения, рабочих раз
ных специальностей, машинисток МСБ, слесарей, элект
риков, начальника ЖКО. Справки по тел. 5-33-36.

В ТРЕСТ «СЕВЕРСТРОИ» для работы в Кедровом, 
Пионерном, Колпашеве: штукатуров, маляров; в аппа
рат треста — ннжеяера-нормнровщнка, главного геоде
зиста, главного механика, мастеров по разгрузке, началь
ника комвлектации. Тел. 3-80-01, 4-Э1 97.

В РСУ ОБЛМЕСТПРОМА: главного бухгалтера, глав
ного механика, прораба, каменщиков, штукатуров-маля- 
ров, жестянщиков, сварщиков, автокрановщика, авто- 
электрика, водителей, столяров, плотников.

РСУ облместпрбма ведет строительство жилого дома, 
жилье предоставляется в строящемся доме. Доставка ра
ботников — служебным автобусом. Справки по тел. 
5-12-82.

В ОБЛАСТНОЙ ЦЕНТР ПО НАЧИСЛЕНИЮ И ВЫ- 
ЦЛАТЕ ПЕНСИЯ И ПОСОБИИ: инспекторов по выплате 
пенсий, старшего инспектора отдела кадров, бухгалтера- 
касенра. Справки по телефонам 1-25-40, 1-25-48.
~ В  СРЕДНЕЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНО-ТЕХНИЧЕС- 

КОЕ УЧИЛИЩЕ № 1: мастеров производственного обу
чения по токарному делу, механика и кладовщика, фор
мовщиков. Справки по тел. 2-36-12, 2-58-94, 2-29-97.

НИИ кардиологии 
АМН СССР --------

ТИП 
ОБЪЯВЛЯЕТ 

КОНКУРС «а замещение 
вакантных должностей: 

старших научных сотруд
ников (к. м. и.) — в отдел 
профилактической кардиоло
гии, сердечно-сосудистой хи
рургии и клинико-диагности
ческую лабораторию;

младших научных сотруд
ников — в отделение арте
риальных гипертоний и сер
дечно-сосудистой хирургии.

Заявления на имя дирек
тора с приложением соот
ветствующих документов 
принимаются в течение 15 
дней со . дня опубликования 
(Объявления в газете по ад
ресу: 634050, Томок, ул. 
Шевченко, 24. '

ВНИМАНИЮ ВЫПУСКНИКОВ СРЕДНИХ школ, 
ТЕХНИКУМОВ и  ПТУ!

Физико-технический факультет совместно с НИИ ядер
ной физики при Томском политехническом институте про
водят «день открытых дверей» 18 января в 16 часов в 
конференцнзале НИИ ЯФ (11-й корпус, пр. Ленина, 2-а).

Уважаемые выпускники средних школ, воины, уволен
ные в запас из рядов армии и флота, рабочие и колхоз
ники, готовящйеся поступать на физико-технический фа
культет, перед вами с информацией о факультете и спе
циальностях выступят директор НИИ ЯФ В. И. Епонеш- 
ников, декан А. П. Вертун, лауреат Государственной п 
мни СССР Н. П. Курин, заведующие кафедрами, 
вас будет организована экскурсия по лабораториям 
ЯФ и факультета.

Дополнительную информацию о специальностях вы мо
жете также получить в режиме диалога ЭВМ в проф- 
цеятре ТПИ (ауд. 123/я главного корпуса, пр. Ленина, 
30) с 16 до 18 часов с 11 по 15 января ежедневно.

Всех, кто любит физику и математику, интересуется 
новейшими достижениями энергетики, автоматики и вы
числительной техники, новыми методами получения сверх
чистых веществ, приглашаем к нам на «день открытых 
дверей». Справки по тел. 4-08-82.

Приемная комиссия ФТФ.

Администрация, партий
ная и профсоюзная органи
зации томского института 
автоматизированных систем 
управления и радиоэлек
троники и коллектив НИИ 
автоматики и электромеха
ники выражают глубокое 
соболезнование директору 
НИИ АЭМ В. П. Тарасенко 
по поводу смерти матери 

ТАРАСЕНКО 
Клавдии Михайловны, 

Вынос тела — 8 января, 
в 14 часов, из квартиры 
покойной (пр. Кирова, 53/7, 
кв, 18).

Коллектив редакции газе
ты «Красное знамя» с глу
боким прискорбием изве
щает о смерти члена КПСС 
с 1927 года, ветерана жур
налистики, нештатного
корреспондента газеты, пен
сионера республиканского 
значения

ТАРАСЕНКО 
Клавдии Михайловны.

Администрация, партий
ная и профсоюзная орга
низации объединения «Сиб- 
электросвет» выражают 
глубокое соболезнование 
родным и близким по по
воду смерти бывшего на
чальника планово - эконо
мического отдела электро
лампового завода

УСОЛЬЦЕВОЙ 
Антонин® Ефимовны.

Ленинский райком КПСС, 
Союз театральных деяте> 
лей РСФСР, Томский театр 
драмы с  глубоким прискор
бием извещают о смерти 
ветерана партии, персо
нального пенсионера, ста
рейшего работника театра, 
члена Всероссийского теат
рального общества

косицкого
Леонида Евсеевича

и выражают соболезнова
ние родным и близким по
койного.

Вынос тела — 7 января, 
в 14 часов, из квартиры 
покойного (уЛ. Елизаровых, 
44, кв. 18).

НАШ А Д Р ЕС  
___________ И ТЕЛ ЕФ О Н Ы .
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